
Coordinación
de Información

y Medios

22 DE NOVIEMBRE DE 2010



LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9439 • www.jornada.unam.mx

BLOQUEOS TRASTORNAN CUATRO MUNICIPIOS DE NUEVO LEÓN

Las obstrucciones viales fueron cometidas en Apodaca, Monterrey, San Nicolás y Guadalupe, unas dos horas después de que elementos de la Armada apre-
hendieron en el primer municipio a un presunto capo apodado El Tícher. La Secretaría de Marina informó que sus efectivos fueron recibidos a tiros por su-
puestos integrantes del cártel de Los Zetas. Tras enfrentar el ataque, detuvieron a siete personas, incluidos cuatro policías municipales. Una mujer de 20
años y una adolescente de 13 resultaron heridas en el fuego cruzado. Por otra parte, en ocho entidades fueron reportadas 26 muertes a las que se relacio-
nó con el crimen organizado ■ Foto Notimex

■ Calderón, senadores, PAN y PRD censuran el homicidio

Matan en Colima
al ex gobernador
Silverio Cavazos
■ Gobernación ofrece coadyuvar con el estado para esclarecer el crimen
■ Casi 12 horas después, en un comunicado, el PRI condena el asesinato

Alcaldes firman
10 compromisos
contra el cambio
climático
■ El Pacto de la Ciudad de
México, suscrito por 138
líderes de gobiernos locales

■ Advierten que fracasará la
próxima cumbre en Cancún
si no apoya esas acciones

La extradición de
La Barbie a EU
puede tardar 5
años: funcionario

Precisa el IMSS
que realiza sus
licitaciones con
transparencia
■ Ningún proveedor, exento
de responsabilidad si presenta
documentos falsos, sostiene

■ Reporta ahorros por $300
millones en la compra de
equipo durante este año

■ 2 a 4JUAN C. FLORES Y VERÓNICA GONZÁLEZ, CORRESPONSALES; ALFREDO MÉNDEZ, ENRIQUE MÉNDEZ, VÍCTOR BALLINAS, ALMA MUÑOZ Y NOTIMEX

El ex mandatario priísta Silverio Ca-
vazos (en imagen de 2006) recibió
cinco balazos cerca de su casa,
mientras dialogaba con un funciona-
rio colimense. El actual gobernador
descartó nexos de la víctima con el
crimen organizado ■ Foto Reuters
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En un hecho inédito, ocho partidos se unen en una sola planilla 

Concluyen sin incidentes elecciones extraordinarias en San 
Juan Chamula 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 43 

Sin incidentes se realizaron ayer en San Juan Chamula, municipio indígena de los Altos de Chia-pas, las elecciones 
extraordinarias para elegir al nuevo ayuntamiento, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ordenó reponerlas dada la comisión de varias irregularidades en el proceos pasado. 

En un hecho inédito, se presentó una planilla única integrada por representantes de los ocho partidos con 
presencia en el estado y encabezada por el PRI, partido que había ganado los comicios del 4 de julio, pero que 
fueron anulados por el tribunal, a consecuencia de una apelación presentada por la alianza PRD, PAN y 
Convergencia. 

Marco Antonio Ruiz Guillén, presidente del Consejo General del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana 
(IEPC), informó que para la elección extraordinaria el organismo electoral instaló 87 casillas y capacitó a 522 
ciudadanos que participaron como funcionarios de casilla, donde se tuvo estimado desde el principio que 
acudieran a votar 45 mil 520 ciudadanos que forman parte de la lista nominal de esa localidad. 

La elección fue un hecho inédito también porque los partidos políticos formaron una coalición que postuló a sus 
abanderados en planilla única para la contienda en las urnas y en la que Dagoberto Hernández, del PRI, es el 
candidato. 

Dirigentes partidistas y operadores políticos alcanzaron un acuerdo el pasado 30 de octubre en el que se acordó 
presentar una sola planilla en esta elección, encabezada por Hernández, mismo que se registró el 12 de noviembre 
pasado ante el IEPC. 

Ésta es la primera vez que este municipio indígena acude a las urnas de esta manera, en un proceso donde 
también se desarrollaron las elecciones de representantes de asambleas de barrios, en toda la geografía estatal. 
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Niega Cecilia Romero negociar en lo oscurito alguna posición en el CEN blanquiazul 

Gil Zuarth no descarta alianza PAN-PRD para los comicios 
presidenciales de 2012 

No realizamos coaliciones sólo para conservar espacios de poder, afirma el aspirante panista 

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 

Mérida, Yuc., 21 de noviembre. Roberto Gil Zuarth, candidato a dirigir al Partido Acción Nacional (PAN), no 
descartó alguna eventual coalición o alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para enfrentar las 
elecciones presidenciales en 2012. Al reunirse este domingo con consejeros panistas de Yucatán, a quienes solicitó 
sus votos en el proceso electoral interno del blanquiazul, a celebrarse el 4 de diciembre próximo, el también 
diputado federal con licencia señaló que una alianza es viable, siempre que permita hacer una política económica y 
social mejor, en beneficio de la población mexicana. En entrevista colectiva, Gil Zuarth ofreció ser sensible con las 
decisiones de los panistas. En Acción Nacional las coaliciones o alianzas son bienes para alcanzar bienes; nosotros 
no realizamos coaliciones con el único propósito de conservar espacios de poder; creemos que las coaliciones 
electorales son un instrumento para conseguir mayorías sociales y hacer posible una mejor política económica y 
social, afirmó. 

Es parte de la tradición de Acción Nacional congregarse y agregarse con otras fuerzas políticas para alcanzar 
cargos para la ciudadanía. El PAN no se desfigura ni pierde su esencia cuando se agrega a otros partidos para 
alcanzar esos altos propósitos, dijo. El ex subsecretario de Gobierno también respondió a los cuestionamientos 
sobre un presunto dedazo del presidente Felipe Calderón a su favor. “Las cargadas se dan en otro partido”, 
manifestó en alusión al PRI. Según Gil Zuarth, en Acción Nacional no hay “dedazos ni cargadas. Aquí (el PAN) no 
está resolviendo su dirigencia interna con gobernadores, abultándose detrás de un ungido (en referencia a Enrique 
Peña Nieto); en este partido hay una competencia abierta, franca, libre, en la que se confrontan diversas 
situaciones del partido, y serán los 381 consejeros nacionales los que decidirán quién encabezará los destinos de 
Acción Nacional”, sostuvo. 

Buscará voto de Calderón 

Por su parte, la también aspirante Cecilia Romero rechazó haber negociado en lo oscurito alguna posición dentro 
del Comité Ejecutivo Nacional del PAN. A unos días de que circuló el rumor de que la ex comisionada del Instituto 
Nacional de Migración habría acordado con el senador Gustavo Madero darle su apoyo para la presidencia 
nacional del albiazul, a cambio de quedarse con la secretaría general del partido, sostuvo: Tales versiones atentan 
contra mis principios y valores, y son contrarias al espíritu abierto y democrático en que se está desarrollando la 
contienda. Romero dijo que ni con Madero ni con los otros tres aspirantes ha negociado nada. Por el contrario, 
dijo, estoy en una campaña ganadora y pediré el voto del presidente Felipe Calderón Hinojosa, porque quiero ser 
la presidente (sic) del Partido Acción Nacional a partir del 4 de diciembre.  



 
LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
3 

Arranca estrategia panista para conservar la gubernatura de 
Guanajuato 
CARLOS GARCÍA, CCORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 33 

Irapuato, Gto., 21 de noviembre. Con el abanderamiento de 570 subcomités, durante un acto en el cual 
participaron unas 10 mil personas, el Partido Acción Nacional (PAN) puso en marcha su estrategia para retener en 
2012 la gubernatura de Guanajuato, que ocupa desde 1991. 

A las 9:30 horas comenzaron a llegar al Infórum de Irapuato decenas de camiones procedentes de varios 
municipios. Los pasajeros eran recibidos con bolsas de frituras, botellas de agua y manzanas. El abanderamiento 
de los subcomités coincidió con el festejo de los 71 años del PAN y fue encabezado por el gobernador Juan Manuel 
Oliva Ramírez, quien resaltó su intervención y la del panismo para retener la gubernatura y la Presidencia de la 
República. 

En el acto, al que también acudieron diputados federales, locales, funcionarios estatales y alcaldes, el líder estatal 
panista, Fernando Torres Graciano, dijo que la existencia de muchos gallos –en alusión a los precandidatos 
adelantados, entre ellos el secretario de Salud federal, José Ángel Córdova Villalobos– no es problema para el 
blanquiazul. 

Dio a conocer que la contienda interna incluirá debate y diálogo para que Acción Nacional salga unido y gane las 
elecciones. Construir propuestas no es un riesgo, sino una fortaleza, y la gran oportunidad para empezar con una 
fuerza que nadie detendrá.  

Dirigiéndose a quienes harán el trabajo de base, proclamó: Aquí está la estructura de Acción Nacional, que 
contribuyó al cambio de Guanajuato y de México. Somos los que han hecho posibles los triunfos, les guste o les 
disguste y pésele a quien le pese. 
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Reprende a los aspirantes a sucederlo: No hay espacio para el individualismo ni para proyectos personales 

PRI-Edomex, listo para 2011: Peña Nieto 

En un mitin ante más de 10 mil simpatizantes, toma protesta a nuevos miembros de comités locales y consejos 
políticos 

Advierte que la gubernatura se disputará a ras del suelo 

Los priístas del estado, leales a su jefe político: dirigente 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 33 

Toluca, Méx., 21 de noviembre. A 40 días de que comience el proceso para renovar la gubernatura y a cuatro meses 
del arranque de las campañas electorales, el mandatario del estado de México, Enrique Peña Nieto, dijo: La gran 
maquinaria mexiquense del Partido Revolucionario Institucional (PRI) está lista y con los motores encendidos 
para hacer frente a los comicios de 2011. Durante un acto en la Plaza de los Mártires de Toluca, en el cual 
participaron más de 20 mil simpatizantes, y luego de tomar protesta a los nuevos integrantes de los comités 
locales y consejos políticos priístas de los 125 municipios mexiquenses, Peña Nieto indicó que la próxima 
contienda se ganará al ras de suelo; por ello es necesario que los militantes vayan a la calle a convencer a la 
sociedad de que su partido es la mejor opción. Acompañado por ex gobernadores, diputados locales y federales, 
líderes, alcaldes, y demás integrantes de la clase priísta mexiquense, también advirtió a los aspirantes a sucederlo: 
No es tiempo de disputas sino de unidad, y sumar es lo más importante porque no hay espacio para el 
individualismo ni para proyectos personales. 

La advertencia tuvo dedicatoria, pues en días recientes el diputado federal Manuel Cadena Morales y la presidenta 
municipal de Naucalpan, Azucena Olivares Villagómez, manifestaron su aspiración de ser postulados. Otros 
prospectos que aún reservan sus intenciones son el líder estatal del PRI, Ricardo Aguilar Castillo; el alcalde de 
Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas, quien estuvo ausente, y el de Huixquilucan, Alfredo del Mazo Maza, considerado 
delfín del gobernador y de la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo. El primer paso para ganar las elecciones, 
dijo Peña Nieto, es ganar la confianza de la gente; por eso celebro este proceso de renovación, que permitirá tener 
un PRI revitalizado, más fuerte, comprometido y unido. Sobre la oposición, dijo que hay partidos buenos para 
criticar y malos para gobernar, pero el PRI es un partido de buenas intenciones que además da resultados. 

El mandatario priísta se quedó sin voz tres veces por la fuerza con que leyó su discurso, pero aun así remarcó: El 
mejor argumento para convencer a la gente son los resultados, y nosotros llevamos más de 600 compromisos 
cumplidos y más de 400 obras de alto impacto. Por eso podemos decir que ofreceremos más de mil razones para 
votar por el PRI. Antes, el líder estatal priísta, Ricardo Aguilar Castillo, afirmó que la militancia mexiquense es 
institucional, pero sobre todo leal a su jefe político, Enrique Peña Nieto y la clase política sabrá ser escrupulosa en 
la lectura de los tiempos políticos, que corresponden única y exclusivamente a nuestro gobernador. 
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Toma protesta a líder tricolor en Puebla 

Legisladores priístas no darán ni un paso atrás ante propuesta 
de reforma laboral: Paredes 
MÓNICA CAMACHO 
La Jornada de Oriente 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 15 

Puebla, Pue., 21 de noviembre. La dirigente nacional priísta, Beatriz Paredes Rangel, advirtió que las bancadas de 
su partido en el Congreso no darán ni un paso atrás en la conquista de los derechos de los trabajadores durante la 
discusión de la reforma laboral planteada por el presidente Felipe Calderón. 

La también diputada federal advirtió que un retroceso de las conquistas laborales agravaría el malestar 
prevaleciente por las continuas injusticias sociales y violaciones a los derechos humanos que se registran 

La lideresa visitó Puebla este domingo para tomar la protesta a Juan Carlos Lastiri Quiroz como nuevo presidente 
estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), en un acto ante cerca de 2 mil priístas, entre quienes 
figuraron el saliente gobernador Mario Marín Torres y los entrantes mandatarios de Veracruz y Tlaxcala, Javier 
Duarte de Ochoa y Mariano González Zarur; así como los senadores Enrique Jackson Ramírez y Melquiades 
Morales Flores. 

Paredes recordó que su partido provino de los ideales, principios y valores de la Revolución, que incluyen el 
derecho a condiciones de trabajo dignas. Por ello decimos al país: en la reforma laboral, ni un paso atrás a las 
conquistas de los trabajadores, proclamó. 

Según Paredes, las relaciones laborales en México aún están lejos de la modernidad debido a la contratación de 
niños como jornaleros y la disparidad salarial entre mujeres y hombres, así como la pertenencia de un tercio de los 
trabajadores al sector informal de la economía, sin seguridad social ni pensiones. 

En tal escenario exhortó a las autoridades federales a tener cuidado, pues el rumor del pueblo se expresa con 
energía, a veces por las vías institucionales y otras en desesperanza, revueltas y arrebatos. 

Además –dijo– la defensa de los derechos laborales también requiere de una nueva política migratoria tanto en 
Estados Unidos como en México, a fin de que se respeten las garantías individuales de los indocumentados que se 
ven obligados a dejar sus lugares de origen para encontrar una fuente de ingresos. 

 

 

 



 
LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
6 

Impulso a Polevnsky divide al PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 14 

El anuncio de que el movimiento nacional de Andrés Manuel López Obrador impulsa a Yeidckol Polevnsky para 
candidata al gobierno del estado de México generó división entre las corrientes perredistas. 

Nueva Izquierda y sus aliados, como Alternativa Democrática Nacional, apoyan el pronunciamiento que en contra 
de la postulación hizo el presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, mientras otros grupos, como Democracia 
Social e Izquierda Social, están a favor de la senadora. 

En tanto, Izquierda Democrática Nacional, a decir de su dirigente, Dolores Padierna, está por insistirle al 
coordinador de los diputados federales perredistas, Alejandro Encinas, que acepte ser el abanderado. 

Necesitamos unificar a todo el PRD, sumar al PT y Convergencia, a los dos candidatos presidenciales y a gran 
parte de la intelectualidad. Si Encinas aceptara, podríamos quitarle a Peña Nieto el estado de México y asegurar 
escaños en el Congreso local. 

Martí Batres, de Izquierda Social, confió en que el PRD se sume al proyecto de apoyo a la senadora. Resaltó que en 
su caso están en favor de la propuesta, así como hemos estado en toda la gira de la lealtad que llevó a cabo Andrés 
Manuel López Obrador por el estado de México. 

En el mismo sentido se pronunció el senador Carlos Sotelo, de Democracia Social, quien afirmó: Yeidckol debe ser 
candidata del PRD. 

Gilberto Ensástiga, de la Red por la Unidad de las Izquierdas, manifestó que los compañeros de su corriente en el 
estado de México tienen la palabra y si están de acuerdo, los vamos a apoyar con todo desde el Distrito Federal y la 
coordinación nacional. 
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Batres propone a Lázaro Cárdenas Batel para dirigir al PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 15 

En rechazo a la propuesta de Jesús Ortega Martínez de dejar la presidencia nacional del PRD en marzo próximo, 
Izquierda Social instó a que la renovación del cargo se dé en diciembre, por lo que su líder, Martí Batres, se 
pronunció por que Lázaro Cárdenas Batel asuma la dirección del partido. 

En conferencia de prensa, Batres dijo que el ex gobernador de Michoacán es el único que puede rescatar, unificar y 
relanzar electoralmente al partido. Junto con David Cervantes, coordinador nacional de Izquierda Social, Batres 
explicó que están en tiempo para lograr el cambio de la dirección. Puede darse en Consejo Nacional, a partir de la 
renuncia de Ortega, como resultado de un acuerdo político. señaló. 

 

Guadalupe Acosta Naranjo sería uno de sus principales competidores 

Diputada federal perredista busca ser candidata a la 
gubernatura de Nayarit 
MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 34 

Tepic, Nay., 21 de noviembre. La legisladora federal perredista Martha Elena García Gómez abrió la posibilidad de 
buscar la candidatura al gobierno del Nayarit en los comicios de 2011, en un acto multitudinario con el cual dio 
cuenta de sus logros al frente de la Comisión de Equidad y Género de la Cámara de Diputados federal, presentó su 
lema, Martha Elena sí va y adelantó que tocará a las puertas de diferentes partidos para consolidar la postulación 
de una alianza. García Gómez expresó que los nayaritas ya me conocen y sabemos lo que podemos hacer juntos, y 
condenó la deuda que el gobierno del estado ha contraído con bancos privados, que suma casi 5 mil millones de 
pesos. Añadió que no debe darse más maquillaje a los apoyos sociales –en referencia a obras públicas que, a su 
ver, sólo sirven para que los políticos tengan presencia en medios de comunicación–; además, propuso un 
proyecto en el cual desde niños hasta adultos mayores expongan ideas para mejorar a Nayarit. 

La legisladora buscó en 2005 ser candidata a la gubernatura para suceder a su esposo, Antonio Echevarría 
Domínguez, pero no lo consiguió por falta de acuerdos entre partidos. Este domingo agradeció el apoyo de azules, 
amarillos, anaranjados y rojos, que discretamente me han dado su mano, en referencia a los partidos Acción 
Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), Convergencia y Revolucionario Institucional. 

En este acto estuvo acompañada por militantes de PAN y PRD. Uno de sus contrincantes más fuertes es el también 
legislador federal perredista Guadalupe Acosta Naranjo. 
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Niega que, de llegar a la Presidencia, busque venganza contra los que más tienen 

Critica AMLO a quienes creen que Moreno Valle impulsará una 
transformación en Puebla 

Lo llama hijo político de Elba Esther Gordillo y miembro de la oligarquía mafiosa 

MARTÍN HERNÁNDEZ ALCÁNTARA 
La Jornada de Oriente 
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 13 

Andrés Manuel López Obrador criticó a quienes creen de manera entusiasta que el gobernador electo de Puebla, 
Rafael Moreno Valle, impulsará una transformación real de las formas de gobernar aun siendo hijo político de la 
lideresa magisterial Elba Esther Gordillo. 

El ex candidato presidencial sesionó este domingo en la capital poblana con los comités del llamado gobierno 
legítimo constituidos en la entidad, y dijo a sus integrantes que Moreno Valle; Gordillo; el gobernador del estado 
de México, Enrique Peña Nieto; el presidente Felipe Calderón; su antecesor, Vicente Fox, y Manlio Fabio 
Beltrones, líder priísta en el Senado, son todos iguales y representan los intereses de la oligarquía mafiosa que ha 
saqueado a México y no desea cambiar el estado de las cosas. 

Insistió en que su movimiento es pacífico y necesitará del pueblo al llegar a la Presidencia de la República tras las 
elecciones de 2012, porque la mafia seguramente opondrá sus intereses a las medidas que deben aplicarse, entre 
ellas un ahorro de 350 mil millones de pesos a costa de reducir los privilegios y salarios de la burocracia dorada 
para fortalecer los programas de empleo, salud, educación y alimentación, además de crear comedores populares 
para contrarrestar el hambre. 

Previó que la oligarquía y los medios de comunicación que la apoyan también rechazarán que paguen más 
impuestos quienes más tienen; pero aclaró que no se buscará su desaparición o aniquilamiento, pero sí terminarán 
sus privilegios, porque no se busca venganza sino justicia, como estipulaba el presidente Benito Juárez. 

Señaló que si bien el dinero es necesario para realizar las tareas de su movimiento, recibirlo en demasía sería 
vendernos como hacen los demás, y por eso no lo aceptamos ni lo pedimos; pero sí confiamos en el trabajo, pues 
queremos servir a la gente, cuya fuerza y entusiasmo no los tiene ningún partido. 

Espaldarazo a Gabino Cué 

En posterior visita a Oaxaca, López Obrador confió en que Gabino Cué Monteagudo será un buen gobernador, le 
demandó que su prioridad sea mejorar la economía de la población más pobre, y consideró que el entrante 
mandatario también debe acabar con la impunidad, hacer justicia y fomentar la honestidad y el beneficio social. 
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Con Gabino Cué no habrá más represión y se respetarán los derechos humanos. Si a eso se suman programas 
sociales y ayuda para la gente pobre, podemos decir que habrá un buen gobierno y eso es bastante, porque Oaxaca 
está cansada de malas administraciones, expresó. 

Confió en ganar las elecciones presidenciales de 2012 e insistió en que una alianza entre PRD y PAN es imposible, 
porque sus ideologías son antagónicas, pero lo importante será que haya buenos candidatos para acabar con la 
corrupción. 

López Obrador se reunió en el Club de Leones de la capital oaxaqueña con más de 300 integrantes de los comités 
del gobierno legítimo constituidos a partir de 2006, e instó a sus integrantes a seguir convenciendo a la gente para 
que sume su apoyo, se organice y pase a la acción, pues no basta quejarse ante la situación de ignominia que 
atraviesa el país por escasez de trabajo, carestía e inseguridad. 

Con información de Agustín Galo Samario y Octavio Vélez Ascencio, corresponsales 

 

Atentado 

Diputados panistas lo acusaban de enriquecimiento ilícito 

El retiro político, opción tras las disputas con la oposición 
ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 22 de noviembre de 2010, p. 3 

El ex gobernador de Colima Silverio Cavazos Ceballos, asesinado ayer, se encontraba en un retiro político 
voluntario para no contaminar la gubernatura de su sucesor, Mario Anguiano Moreno. Silverio Cavazos, sin 
embargo, mantenía una fuerte disputa con diputados federales del PAN, que lo acusaron de presunto 
enriquecimiento ilícito. Esto, después de que el ex candidato a gobernador por el PAN, Leoncio Morán, ventiló que 
la propiedad donde Cavazos fue asesinado ayer tuvo un costo de más de 10 millones de pesos y además poseía un 
rancho en el municipio de Cuauhtémoc. El PVEM, asimismo, sostuvo que debía indagarse el “presunto padrinazgo 
del ex gobernador hacia grupos fuera de la ley”. 

Cavazos sustituyó en 2005 a Gustavo Vázquez Montes, quien murió en un accidente de aviación en el municipio de 
Tzitzio, Michoacán, en febrero de 2005. Durante su mandato, ordenó la compra sin licitación de un nuevo jet para 
sustituir al accidentado, con valor de 57 millones de pesos. 

Silverio Cavazos ganó en abril de 2005 la elección extraordinaria a la que se convocó para sustituir al fallecido 
Vázquez Montes, quien apenas tenía un año en la gubernatura, que a su vez ganó en segundos comicios, pues los 
ordinarios de 2003 fueron anulados por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación debido a la 
intervención del gobernador Fernando Moreno Peña. 
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En su toma de protesta, el 25 de mayo de 2005, Cavazos ofreció: “Mano amiga a los adictos que desean superarse, 
mano firme a los que se empeñan en lastimar a nuestra gente y dañar a las familias colimenses”. 

En las elecciones de ese año, Cavazos ganó con 51 por ciento de los votos, al frente de la alianza Para que Vivas 
Mejor (PRI, PT y Convergencia), con una diferencia de cinco puntos sobre el candidato de la alianza Loncho me da 
Confianza (PAN y el local Asociación Democrática), que encabezó el panista Leoncio Morán Sánchez, ex alcalde de 
Colima. 

Esa rivalidad fue trasladada por Morán Sánchez a las denuncias de presunto enriquecimiento ilícito contra el ex 
gobernador. 

El ahora diputado federal por el PAN, quien el año pasado coordinó la campaña a la gubernatura de Martha Sosa y 
en 2006 compitió sin éxito por una senaduría, ofreció en enero pasado detalles de la propiedad del ex gobernador. 

De acuerdo con el panista, la residencia de Cavazos Ceballos, en la calle José G. Alcaraz, en el fraccionamiento 
Real Vista Hermosa, de la capital del estado, tiene más de mil metros de construcción y un costo de 
aproximadamente 10 millones de pesos. 

El seguimiento que el diputado panista había hecho de las propiedades de Cavazos reveló, en principio, que la 
propiedad estaba a nombre de la esposa del ex gobernador, Idalia González, pero, a partir de información del 
Registro Público de la Propiedad del estado, sostuvo que la finca está registrada en favor de Sergio Arias Díaz. 

Sin embargo, dijo en enero, “es sabido que esa casa la habita Silverio Cavazos”. 

Todavía en septiembre, Cavazos afirmó que ninguna autoridad lo había requerido para declarar por las 
acusaciones del diputado panista. 

El dirigente estatal del PVEM, Mariano Trillo, afirmó en agosto pasado que el ex gobernador era “uno de los cinco 
hombres más ricos de Colima” y dijo que solicitaría a las procuradurías estatal y de la República una ampliación de 
la solicitud que presentó Morán Sánchez. 

“Porque sólo estas instancias pueden desmentir (si Cavazos) tiene o no vínculos con la delincuencia organizada”, 
dijo Trillo en ese momento. 

Por su parte, el líder estatal perredista, Francisco Rodríguez García, cuestionó que las procuradurías estatal y 
general de la República mantuvieran congelado el caso, tras la denuncia de Trillo. 
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Astillero 

El Plan de San Felipe 

Democracia bumerán 

AMLO sostiene 

Elba y Enrique SAL 

Colima, de negro 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Teórico contra sí mismo, conspirador involuntario, Felipe Calderón acabó pronunciando el pasado 20 un discurso 
bumerán con el que muchos mexicanos podrían justificar en el momento actual las mismas acciones que un siglo 
atrás llevaron a otros a enfrentarse a un régimen repudiado. Paradoja del cristal con que se mira: el comandante 
de Los Pinos quiso justificar la circunstancia de su administración con el elogio de la democracia y los anexos que 
él cree ver en México, sin advertir que quienes tienen valoraciones diferentes, y creen que no hay democracia ni 
paz ni justicia ni libertades reales, simplemente podrían leer e interpretar en sentido contrario las entusiastas 
palabras del panista michoacano y asumir ese llamado felipista como una incitación a subir de nivel la lucha en 
contra del presente régimen despótico. 

Perlas desconcertantes de sabiduría fundada en las hipótesis de la abuela con ruedas que bicicleta ser podría: 
Quizá, si en aquel 1910 hubiese habido democracia, probablemente no hubiese estallado entonces la Revolución, 
dijo el tallador gramatical especializado en la conjugación política del haber de ser como haber de ser. Evocaciones 
de presunta justificación propia que en realidad sonaban a confesiones inculpatorias: Y si antes de ese día la 
democracia hubiera permitido a la gente exigir sus derechos, a los campesinos reivindicar la justicia; a los 
ciudadanos marcar, precisamente, sus preferencias e intereses a través de la regla común del voto, quizá México 
no hubiera generado las condiciones de opresión y de injusticia que fueron la raíz social del gran movimiento 
revolucionario. El Plan de San Felipe, firmado por Francisco I. Calderón: No permitamos, bajo ninguna 
circunstancia, que unos cuantos pretendan arrebatarnos la libertad de todos. Enfrentemos con estatura de miras, 
con convicción, con vocación histórica, a los enemigos de nuestra democracia y de nuestra libertad. 

En el Hemiciclo a Juárez, AMLO desechaba la opción de la violencia política para un cambio de fondo. El hombre 
que concentra en sí las características de presidente (legítimo) en funciones y virtual candidato a la siguiente 
presidencia razonó, según crónica de Jaime Avilés en La Jornada: ¿Por qué consideramos que la violencia no es el 
camino a seguir? Porque traería más sufrimiento, terminaría de destruir al país, daría lugar a un mayor 
intervencionismo extranjero y se correría el riesgo de dejar de ser un país libre y soberano, para convertirnos en 
una colonia o protectorado, con bases militares de otra nación, algo que nunca aceptaremos. Valdría preguntarse 
si esos mismos factores de poder, que podrían desatar tantos males ante asomos de violencia política, no lo harían 
también ante el riesgo de que por la vía pacífica, la electoral, se pusieran en riesgo esos mismos privilegios 
cupulares.  
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Pero AMLO, en su cuarto aniversario de resistencia legítima, a pesar de una paráfrasis con la que reconoció que la 
contrarrevolución ha triunfado, continúa postulando la vía de las urnas para resolver los graves males acumulados 
en nuestro país. Tabuchiano, AMLO sostiene. 

Romance político, en cambio, ha florecido en campos toluqueños regados de sangre y futurismo. De regreso al 
lugar del crimen, en Ecatepec, la cacique del magisterio nacional, Elba Esther Gordillo, ha insistido en quitarse las 
acusaciones de que fue autora intelectual del asesinato del dirigente opositor Misael Núñez Acosta, en enero de 
1981, y, de paso, ha hecho votos oníricos en favor de su nuevo aliado, Enrique Peña Nieto. La extraña combinación 
–crimen político y Los Pinos 2012– llevó a la suegra del subsecretario de educación básica de la SEP a tratar de 
usar el recuerdo de Misael, sin citarlo, como objeto de promoción gaviotona: de muchas cosas nos han acusado... 
pero en Ecatepec hubo un líder, a quien no sé quién le segó la vida y al cual le daría gusto hoy observar que en el 
estado de México hay un gobernante preocupado por las grandes causas sociales y económicas de su pueblo (nota 
de César Arellano en La Jornada de este sábado 20). Luego pronunció las esperadas palabras de nupcias 
electorales anticipadas: nuestro deseo de que los sueños seamos capaces de hacerlos realidad. SAL: (Elba Esther y 
Enrique) Se Apoyan Locamente. La parábola de la hija pródiga: el Panal vuelve al redil priísta para acompañar al 
cuasi candidato Peña Nieto. Los mapaches descarriados marca SNTE regresarán a la misericordiosa matriz 
tricolor para construir cuando menos un sexenio más de regocijos mutuos (ésa será la verdadera Nueva Alianza de 
la denominación original del partido de la profesora). 

En Colima la política viste de negro. Gustavo Vázquez Montes fue impulsado por Fernando Moreno Peña para 
relevarlo en el gobierno estatal, a tal grado que los excesos del citado Moreno Peña –personaje central, el jefe del 
dominante grupo político-universitario de la entidad– provocaron que el tribunal electoral ordenara nuevos 
comicios en los que volvieron a ganar los mismos, el gobernador infractor y el candidato abusivamente 
beneficiado. Vázquez Montes apenas duró poco más de un año en el poder, pues el 24 de febrero de 2005 el avión 
oficial en que viajaba cayó en un paraje del municipio de Tzitzio, muriendo él, algunos miembros de su gabinete y 
personal de vuelo. Ese avionazo generó múltiples suspicacias, sobre todo porque se produjo en momentos en que 
el mandatario en funciones pretendía zafarse de las pretensiones caciquiles del mencionado Moreno Peña. Luego 
de un interinato del paredista Arnoldo Ochoa, en nuevos comicios fue elegido Silverio Cavazos, para terminar el 
periodo iniciado por Vázquez Montes. Al final de su administración, Cavazos peleó con personajes pesados de la 
política nacional para imponer como candidato al actual gobernador, Mario Anguiano, a quien se atacaba por el 
hecho de que un hermano y otro familiar estaban sentenciados por asuntos de narcotráfico. Cavazos, acusado de 
rápido enriquecimiento, pretendía también imponerse por encima de su sucesor. Ayer fue asesinado. ¡Hasta 
mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Fondos para reconstrucción 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En el curso de esta semana, muy cercano el fin de las actividades legislativas, se deberá confirmar el acuerdo 
promovido por el PRI en la Cámara de Diputados para crear el fondo para la reconstrucción de las entidades 
federativas afectadas por fenómenos naturales. El propósito de los legisladores del tricolor, respaldados por varios 
gobernadores, es que para este programa se destinen recursos distintos a los del Fondo Nacional para Desastres, 
los cuales maneja el gobierno federal. 

La cosecha 

Es el momento de la unidad y de trabajar por un proyecto común: el triunfo de 2011, afirmó el gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto, ante miles de dirigentes territoriales y consejeros políticos del PRI quienes, 
encabezados por su dirigente, Ricardo Aguilar Castillo, se declararon listos para obtener la victoria en las 
votaciones del año venidero para elegir gobernador. Algunos partidos son muy buenos para criticar, pero malos 
para gobernar; los mexiquenses exigen congruencia, dijo también Peña Nieto al sostener que “se equivocan 
quienes comparan al tricolor con una fría maquinaría electoral”... Las lecherías del sistema Liconsa servirán como 
puntos de distribución de la Cartilla Nacional de Derechos, documento elaborado conjuntamente por seis 
instituciones para impulsar la difusión de información sobre los derechos de todas las personas... 

Previo a su toma de posesión, el gobernador electo de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, visitó Estados Unidos, 
donde residen numerosas familias originarias de su estado. Además, se entrevistó con el secretario general de la 
OEA, José Miguel Insulza, y con el presidente del Comité de Asuntos Judiciales del Senado de ese país, Tim 
Riese… 

En conferencia conjunta con el mandatario saliente, Jesús Aguilar Padilla, el gobernador electo de Sinaloa, Mario 
López Valdés, confirmó que durante su primer año de gobierno se cumplirán algunos de sus compromisos en 
campaña, como la eliminación de la tenencia vehicular… 

En medios del gobierno federal se aseguró que por primera ocasión desde el inicio del gobierno del presidente 
Felipe Calderón, gracias a negociaciones conducidas por el secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, 
el Consejo Nacional de Seguridad Pública logró consensar con 29 gobernadores de los estados una estrategia para 
apuntalar legalmente la lucha contra la delincuencia... 

Luego de lamentar la muerte del ex gobernador de Colima Silverio Cavazos y exigir su esclarecimiento, el 
secretario general de la CNOP del PRI, Emilio Gamboa Patrón, estará hoy en Acapulco para fortalecer la 
participación del sector popular en la campaña de su candidato al gobierno de Guerrero, Manuel Añorve… 

El presidente del PRD, Jesús Ortega, calificó de engaño del PRI un supuesto atentado contra el secretario general 
del tricolor en Guerrero, para tratar de revertir la ventaja que tiene Ángel Aguirre. 
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México SA 

Municipios: pobre, uno de cada dos 

Geografía del hambre y presupuesto 

¿En serio lo peor de la crisis ya pasó? 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

En el México pleno y feliz que machaconamente promueven desde Los Pinos, los que tienen una percepción 
equivocada (Calderón dixit) de la realidad nacional no cuentan. En ese encantador país del camino correcto y las 
decisiones dolorosas, pero necesarias –ahora aderezado con multicolores cuan onerosos actos conmemorativos 
por el Bicentenario y el Centenario–, más de la mitad de los municipios de la República no sólo fueron excluidos 
de las idílicas evaluaciones y las pomposas celebraciones, sino que literalmente permanecen en el olvido. De hecho 
no existen, por mucho que el más reciente descubrimiento del secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix 
Guerra, indique que el hambre es un desafío para la paz, la gobernabilidad y la seguridad en nuestro país. 

Pues bien, precisamente en el hambre y todo lo demás permanecen en el olvido mil 251 municipios (52 por ciento 
de los 2 mil 439 en los que se divide el país), 32 regiones de la República y 2 mil 106 localidades urbanas 
clasificados todos ellos oficialmente como de muy alta y alta marginación. Así, para las fiestas del Bicentenario y el 
Centenario se destinaron alrededor de 3 mil millones de pesos; para los más de 26 millones de mexicanos que, 
según su percepción, sobreviven miserablemente en dichas localidades, sólo 200 millones de pesos, por un 
acuerdo del Legislativo a la hora de determinar las Zonas de Atención Prioritaria para el año 2011, de acuerdo con 
lo estipulado por el presupuesto de egresos de la Federación para el año referido. 

Dada la brutal diferencia, en lo económico y en lo conceptual, entre la asignación de recursos a las fiestas del 
Bicentenario y el Centenario, y la aprobada para la referidas zonas prioritarias, todo apuntaría a que el interés de 
la clase gobernante es que se traspasen ostentosamente las fronteras delimitadas en el brillante hallazgo del 
secretario de Desarrollo Social, es decir, se estimula el hambre para poner en riesgo la paz, la gobernabilidad y la 
seguridad. Lo mejor del caso es que el secretario de Desarrollo Social asegura que para el año 2015 se erradicará 
en México la pobreza alimentaria. 

Tan sólo un lustro atrás, el municipio de Metlatónoc, Guerrero era, de acuerdo con el Banco Mundial, el más 
depauperado entre los depauperados del país. Pero en eso de la pobreza existe una feroz competencia 
intermunicipal por el primer sitio. De acuerdo con la clasificación de zonas prioritarias (imagínense sí no lo 
fueran) elaborada por la Cámara de Diputados, en 2011 el municipio más jodido entre los jodidos (una suerte de 
inventario Forbes, pero en riguroso sentido contrario) es Cochoapa el Grande, en el estado de Guerrero, en el que 
alrededor de 16 mil habitantes sobreviven de milagro. Es la localidad de mayor grado de marginación municipal en 
el país; ocupa el primer lugar nacional en rezago social, en porcentaje de pobreza alimentaria (74 por ciento de la 
población no tiene con qué), en pobreza de capacidades (79 por ciento), en pobreza de patrimonio (88 por ciento) 
y en pobreza multidimensional (68 por ciento). El segundo escalón corresponde a Sitalá, Chiapas, con indicadores 
prácticamente iguales, con la salvedad de que la pobreza multidimensional es aún mayor en esta última población.  
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De allí en adelante se desgranan mil 249 municipios adicionales con marginación muy alta y alta, donde la 
percepción de la realidad nacional (según el inquilino de Los Pinos) es equivocada, en donde sus habitantes 
consideran (erróneamente, desde luego) que la crisis, lejos de desaparecer, se acentúa cotidianamente, y se aferran 
a negar que la economía nacional está en franca recuperación (el mismo dixit). 

¿Qué separa a un municipio de muy alta marginación de otro de alta marginación a secas? El citado Cochoapa el 
Grande está en la primera clasificación; San Marcos, Guerrero, en la segunda, y sus cifras municipales son las 
siguientes: posición número 366 en marginación; 52 por ciento en pobreza alimentaria; 59 en pobreza de 
capacidades; 75 en pobreza patrimonial y 68 por ciento en pobreza multidimensional. 

De las 32 regiones del país de muy alta marginación, la de los Altos de Chiapas, con 21 municipios, ocupa el primer 
lugar; le sigue Cañada, Oaxaca, con 38 municipios, y en la tercera posición Centro, Guerrero, con ocho municipios. 
En la geografía del hambre se repiten las regiones y los municipios de Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Hidalgo, San 
Luis Potosí, Veracruz, Campeche, Quintana Roo, Yucatán, Puebla y demás estados que aparecen, desde tiempos 
inmemorables, en el inventario de la marginación y el olvido. Y aún se desconoce por qué los pobladores de estas 
regiones marginales no creen en el discurso oficial, en aquello del vamos por el camino correcto que de siempre 
escuchan decir al gobernante en turno. 

 

El caso de las 2 mil y pico zonas urbanas con marginación muy alta y alta es más democrático, porque va de la A 
(Aguascalientes) a la Z (Zacatecas): los pobres se distribuyen generosamente por todas las ciudades de la 
República, y son igualmente tercos que los sobrevivientes en los municipios y en las regiones miserables, al hablar 
mal de México y negar los inocultables avances en el idílico México de la propaganda oficial. 

Donde no cuadran las cifras es en lo que a número de pobres se refiere. Si en las descritas zonas prioritarias que 
presupuestalmente ubicaron en la Cámara de Diputados (de marginación muy alta y alta), sobreviven 26 millones 
de mexicanos, ¿dónde y en qué condiciones sobreviven los otros 26 millones? ¿En municipios, regiones y 
localidades de baja y muy baja marginación? Lo anterior, porque las cifras oficiales reconocen cerca de 52 millones 
de depauperados en el país, y en la geografía del hambre sólo aparece la mitad, sin considerar los que cruzaron la 
frontera. 

¿Qué hacer, entonces, con los millones y millones de mexicanos que habitan en más de la mitad de los municipios 
de la República, 32 regiones del país y 2 mil 106 localidades urbanas de marginación muy alta y alta (más los que 
no aparecen en el inventario), que terca y cotidianamente niegan las bondades del sistema, rechazan que vamos 
por el camino correcto, que niegan aquello de que la economía nacional está en la ruta del crecimiento, y que de 
plano se carcajean con dichos como el más reciente de Heriberto Félix Guerra (para el año 2015 en México se 
erradicará la pobreza alimentaria)? 

Las rebanadas del pastel 

Las matracas de vuelta al clóset, apagados los discursos patrioteros y en pleno sufrimiento por la cruda de la fiesta 
revolucionaria, los mexicanos regresan a la terca cotidianeidad y vuelven a preguntarse: ¿en serio, lo peor de la 
crisis ya pasó? 
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Izquierda y derecha, dos conceptos irreconciliables 
GONZALO MARTÍNEZ CORBALÁ 

Dice Norberto Bobbio que la distinción entre los conceptos de izquierda y derecha es una caja vacía de la cual 
todos sacan cosas”, como por arte de magia, y que estos dos conceptos “son antitéticos, y desde hace más de dos 
siglos se emplean habitualmente para designar el contraste de ideologías en que está dividido el universo, 
eminentemente conflictivo, del pensamiento y de la accion política”. Y esto lo dice Bobbio en las ediciones segunda 
y tercera, de febrero y marzo de 2001, de su pequeño gran libro, intitulado: Derecha e izquierda, como para no 
dejar duda de a qué se está refiriendo. El título original de esa obra es Dirita e sinistra (1995). 

El texto señala que “en cuanto términos antitéticos son respecto al universo al que se refieren, recíprocamente 
exclusivos y conjuntamente exhaustivos”. Con esta rotunda afirmación, el autor quiere significar que son 
exclusivos, en tanto que ninguna doctrina ni movimiento alguno pueden ser de derecha y de izquierda al mismo 
tiempo, simultáneamente, y son también exhaustivos, porque una ideología solamente puede ser, dentro del 
significado y la acepción más rigurosa, bien de derecha, o de izquierda, y no de alguna otra connotación. De esta 
manera Bobbio plantea una cuestión fundamental, además del esfuerzo que significa no salir del tema estricto, 
para comprenderlo a cabalidad. 

Esta cuestión muestra cierto grado de dificultad para aplicarse en los términos a los que se refiere el politólogo 
italiano, a juzgar por las confusiones que se encuentran con frecuencia en la realidad concreta, pues nunca falta 
algún espontáneo que se preste a ofrecer una solución que contradice estas características para definirse como 
perteneciente a una u otra corriente política e ideológica, y propone fusiones entre partidos y candidatos que 
realmente resultarían imposibles si se admite y se da por sentado que previamente ya hemos aceptado que el 
partido político que se postula a sí mismo como de derecha, aunque generalmente no lo acepte explícitamente, con 
toda honestidad, como se hace en todo el mundo generalmente, su declaración de principios y programa de acción 
lo establecen de esta manera y no de otra; por supuesto, este partido no puede, y no debe, en un acto de 
honestidad y de congruencia histórica y política, pretender ofrecer una fusión con otro cualquiera, cuyos 
documentos básicos y la claridad de su origen, que no se niega y que también en una actitud honesta y de cara a su 
propia historia tampoco puede ni debe de igual modo que el de derecha renegar de su origen en un acto 
oportunista, que no por serlo puede adquirir carta de legitimidad, en tales circunstancias, para dar una lucha que 
ofrezca un mínimo de congruencia y legitimidad que logre polarizar en su favor a la opinión pública de ambas 
corrientes a la vez, de derecha y de izquierda, en un absurdo e ilegítimo maridaje, que no puede ni debe darse en la 
realidad. 

Esto es visto desde una orilla de la poderosa corriente torrencial por naturaleza obligada, en el momento electoral 
a celebrarse en un plazo ya relativamente breve, para que el pueblo de México decida su destino histórico, cuando 
parecía que ya había la madurez general en todos los niveles para tomar tamaña decisión, que consiste en optar 
por la ruta que el país habrá de seguir en un ejercicio democrático que ya se estimaba irrenunciable, pero que 
ahora resulta que son los partidos políticos más importantes del país los que –parece ser, y ojalá sea solamente un 
mal sueño– se aprestan a mezclar jugo de limón con carbonato de sodio para hacer un frente inimaginable en el 
que se pongan en un mismo saco las gallinas y los coyotes y luego se levanten las copas vacías para exigir, como si 
lo merecieran, ¡que sirvan las otras! 
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No me parece que ninguna de las dos corrientes a las que me refiero vaya a molestarse por esta aclaración de 
términos que no es de fácil comprension. En otras palabras, que es un planteamiento que lo primero que pide es 
un recurso honesto y cabal para representar la voluntad del pueblo de México que se identifique con la ideología 
que en su momento tendrá que hacer lo propio y proyectarse con limpieza traduciéndose en programas de acción 
que se sustenten en la interpretación de la realidad nacional, según las posiciones políticas de cada partido, y de 
esta manera sea posible hacer las determinaciones de prospectiva que implicarán la necesidad ineludible de tomar 
decisiones claras y, otra vez, honestas para establecer objetivos relacionados, por ejemplo con el desarrollo 
económico, y determinantes de las prioridades que son también ineludibles para elaborar los programas de 
gobierno que se someterán a la consideración de la opinión pública nacional. 

Así es que, por complejo que pudiera parecer el razonamiento de Norberto Bobbio, habrá que hacerse el ánimo de 
considerarlo conveniente para aplicarlo a la difícil problemática que habrá de presentarse ya muy pronto en el 
país, y cumplir con la función que nos corresponda en un proceso electoral democrático, nuevamente, con toda 
honestidad. 

Desde luego, no está por demás anteponer, a las muy importantes decisiones que se habrán de tomar ya muy 
pronto, un fuerte acento patriótico que dé una seguridad a la sociedad mexicana, primero que a ninguna otra, pero 
sin olvidar ni pretender minimizar la perspectiva internacional ni tampoco las obligaciones ya contraídas en esta 
esfera tan importante para conseguir una estabilidad armónica interior verdaderamente sustentable. 
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Recibe tres disparos Silverio Cavazos frente a su casa en Colima

Matan a ex Gobernador
En el Estado de Colima, por 
donde cruza uno de los corre-
dores de la droga más impor-
tantes del País –el del Pacífi-
co–, se han disparado las eje-
cuciones este año.

Según un recuento de RE-
FORMA, en 2010 se han co-
metido 61 crímenes con el se-
llo del narco, en comparación 
con 12 del año pasado; 5, de 
2008; 0, de 2007, y 2, de 2006.

Entre los casos más rele-

vantes están las ejecuciones de 
José Ángel Ceballos, director 
operativo de Seguridad Públi-
ca de Manzanillo, el 20 de ju-
lio, y de tres policías del mis-
mo Municipio, el 10 de agosto.

De acuerdo con reportes 
federales, el Estado no es con-
trolado por ningún grupo, pe-
ro sí es plaza de operaciones 
y disputas de cárteles como 
el de Sinaloa, Nuevo Milenio, 
Los Zetas y La Familia.

Se elevan ejecuciones en ColimaLíos familiares
d En 2005, el PAN de Colima, durante la 

campaña para la Gubernatura, señala que 
los hermanos de Silverio Cavazos tienen 
vínculos con el crimen organizado.
d Cavazos acepta que sus hermanos fueron 

detenidos por consumir droga en 2003 
y 2004, pero niega que la vendan.
d Como Gobernador, Cavazos se enfrenta 

en 2009 al PRI al apoyar como candidato 
a Mario Anguiano, actual Mandatario, 
quien tiene un hermano en prisión, 
acusado de vender metanfetaminas.

En un dramático final de partido, Monterrey 
logró su pase a la Semifinal al empatar 3-3 con 
Pachuca. En tanto, Santos venció con gol de 
último minuto a Jaguares. PágINAs 1 A 6

SalvadOS
POr la CamPana

Son de Correos, Conaculta y Hospital General

Beneficia a funcionarios
fraude contra Fovissste

Exigen
a FCH

encarar
al SNTE

Dan toque 
mexicano 
a Marte

Siguen la pista
2010 EnE. 6. Inician las pesquisas 
de la PGR por un presunto fraude en el 
Fovissste a raíz de una denuncia rela-
cionada con el Conaculta.

Jun. 8. La Función Pública presen-
ta nuevas denuncias por casos idénti-
cos detectados en Correos y el Hospi-
tal General y de servidores públicos de 
Aguascalientes, Chiapas y Tamaulipas.

Ago. 3. El titular de la SFP, Salvador 
Vega, revela la red de corrupción en 
el Fondo. Estima que el fraude podría 
alcanzar hasta los 4 mil 500 créditos, 
por un monto de más de 570 millones 
de pesos.

dDurante su mandato
no fueron probados
sus supuestos nexos
con el narcotráfico

REFORMA / Staff

COLIMA.- La violencia en el País 
cobró ayer la vida del ex Manda-
tario Silverio Cavazos Ceballos.

En lo que va del año, han si-
do ejecutados un candidato a Go-
bernador –Rodolfo Torre Cantú, 
en Tamaulipas– y por lo menos 
una decena de Alcaldes electos y 
en funciones.

El ex Mandatario priista de 
Colima recibió tres balazos ayer 
a las 10:50 horas frente a su resi-
dencia en la Colonia Jardines de 
Vista Hermosa de esta ciudad.

A Cavazos le dispararon con 
una pistola calibre 38 súper. Aún 
con vida, fue trasladado a una clí-
nica, pero murió en el trayecto.

Según la Procuraduría de Co-
lima, el ex funcionario había sa-
lido de su vivienda a pasear a su 
perro cuando se detuvo a plati-
car con el actual Secretario de Fo-
mento Económico estatal, Rafael 
Gutiérrez Navarrete.

Una camioneta con tres suje-
tos a bordo llegó a donde estaban 
el funcionario y el ex Gobernador. 
Un individuo descendió del ve-
hículo y disparó contra Cavazos, 
aseguran las versiones de la de-
pendencia estatal.

Sin embargo, una fuente ex-
traoficial aseguró que el ex Man-
datario se encontraba en el inte-
rior de su domicilio con Gutiérrez 
Navarrete, pero que, al recibir una 
llamada telefónica, salió de su re-
sidencia. Al pretender retornar al 
interior, habría sido ejecutado.

La Procuraduría estatal infor-
mó que los escoltas que protegían 
al ex Gobernador dispararon con-
tra el vehículo en el que viajaban 
los responsables, pero éstos logra-
ron escapar.

Cavazos fue Gobernador de 
Colima de abril de 2005 –a raíz 

de la muerte del entonces Man-
datario Gustavo Vázquez Mon-
tes en un accidente aéreo– a no-
viembre de 2009.

Cavazos había sido señalado 
en el Estado por tener presuntos 
nexos con el narcotráfico, aunque 
no se le llegó a comprobar nada.

El 23 de agosto de este año, el 
dirigente estatal del Partido Verde, 
Mariano Trillo Quiroz, pidió a la 
PGR y la PGJE que investigaran 
la riqueza del ex Mandatario, se-
ñalando que podría estar vincula-
da con grupos fuera de la ley.

Ante la posibilidad de que el 
móvil de la ejecución se relacio-
nara con el narcotráfico, el Go-
bernador Mario Anguiano des-
cartó que fuera así.

“Hubo muchos comentarios 
que se hicieron (sobre los nexos), 
pero también a mí me vinculaban. 
Me parece que esos comentarios 
(son de) actitudes hasta irrespon-
sables”, afirmó en conferencia de 
prensa.

“Definitivamente estoy con-
vencido de que Silverio Cavazos 
no estaba vinculado con alguna 
actividad ilícita. Todo lo que co-
nocí del ex Gobernador era un 
trabajo impecable en materia de 
legalidad, en actividades lícitas”.

 Agregó que encontraron la 
camioneta de los agresores a unas 
cuadras de donde se realizó la eje-
cución. El vehículo tenía placas 
de Michoacán, pero estaban so-
brepuestas, pues se confirmó que 
el vehículo tenía reporte de robo 
en Querétaro.

Asimismo, Anguiano detalló 
que, durante un operativo que 
aplicó la Policía Estatal Preven-
tiva para detener a los responsa-
bles del asesinato, resultó muer-
to el médico oftalmólogo Mario 
Eduardo Robles al ser confundi-
do con un sicario.

NACIONAL 8

Abel Barajas

La investigación sobre la red de 
corrupción con créditos hipote-
carios del Fondo de la Vivienda 
del ISSSTE (Fovissste) benefició 
a funcionarios que laboran en Co-
rreos de México, el Conaculta y el 
Hospital General.

La indagación de la PGR va 
dirigida a falsificación de infor-
mación sobre los ingresos de em-
pleados públicos para que acce-
dieran a viviendas que no corres-
ponden con sus posibilidades 
económicas.

De entre una centena de cré-
ditos irregulares denunciados por 
la Secretaría de la Función Públi-
ca (SFP), 42 corresponden a fun-
cionarios de las tres dependen-
cias señaladas, según los primeros 
avances de las pesquisas que lleva 
a cabo la Procuraduría.

La Unidad Especializada en 
Investigación de Delitos Fiscales 
y Financieros de la Procuraduría 
General de la República (PGR) ha 
iniciado hasta el momento tres 
indagatorias sobre las presuntas 
conductas fraudulentas.

Los servidores públicos re-

queridos por el Ministerio Pú-
blico han declarado en calidad 
de testigos.

El funcionario más importan-
te que ha sido citado es Elías Saad 
Ganem, subdirector de Crédito 
del Fovissste, quien, según infor-
mes de la dependencia, tuvo su ci-

ta el 12 de julio.
El Fondo entregaba a las em-

presas inmobiliarias los documen-
tos de los empleados y las respec-
tivas boletas de pago para que la 
desarrolladora, a su vez, acudie-
ra a los bancos o las Sociedades 
Financieras de Objeto Limitado 
(Sofoles) para presentar el expe-
diente de la solicitud de crédito.

De acuerdo con estos infor-
mes, la PGR sospecha que, entre 
el Fovissste y las desarrolladoras, 
entregaban a las Sofoles un expe-
diente que ya llevaba la informa-
ción alterada de los burócratas, en 
especial la fecha de ingreso al ser-
vicio público y el sueldo.

Cuando el banco o la Sofol 
tenía acceso a los datos del em-
pleado para calcular el monto del 
crédito, registraba un salario mu-
cho más alto que el devengado 
en realidad, y, como consecuen-
cia, el beneficiado accedía a un fi-
nanciamiento superior a sus po-
sibilidades.

Aún no está claro si la PGR 
también imputará responsabili-
dad penal a los beneficiarios de 
los créditos.

NACIONAL 4

Diana Saavedra 
Enviada

GREENBELT, Maryland.- SAM 
es del tamaño de un horno de mi-
croondas, pesa 38 kilos y su naci-
miento tuvo un costo de 100 mi-
llones de dólares. Su “padre” es 
mexicano. Pronto viajará a Marte 
para una importante misión.

Se trata del Laboratorio Aná-
lisis de Marte (SAM, por sus si-
glas en inglés), construido y finan-
ciado por la agencia espacial esta-
dounidense, la NASA, a partir del 
diseño del investigador mexicano 
Rafael Navarro.

El laboratorio viajará al Pla-
neta Rojo en 2011 incorporado al 
Robot Explorador Curiosity.

Paul Mahaffy, titular del pro-
yecto en el Centro Espacial God-
dard de la NASA, explicó a RE-
FORMA que el trabajo del espe-
cialista del Instituto de Ciencias 
Nucleares de la UNAM fue cla-
ve para desarrollar el equipo que 
buscará evidencia sobre elemen-
tos orgánicos en aquel planeta.

Además, Daniel Glavin, espe-
cialista de Protección Planetaria 
de la NASA, dijo que SAM ha pa-
sado las pruebas de los expertos 
respecto a los ambientes que imi-
tan las condiciones de Marte.

CULTURA 32

Sonia del Valle

La Coalición Ciudadana por la 
Educación, que agrupa a intelec-
tuales, investigadores y organiza-
ciones civiles, demandó ayer del 
Presidente Felipe Calderón nue-
vas reglas del juego entre la SEP 
y el SNTE.

La agrupación le dio un año 
de plazo para modernizar los re-
glamentos de las Condiciones Ge-
nerales de Trabajo de 1946, el es-
calafón y las comisiones mixtas 
porque establecen situaciones 
ventajosas para la cúpula sindi-
cal y obstaculizan la mejora del 
sistema educativo.

Además, le exigieron a Cal-
derón recuperar la rectoría de la 
educación y evitar la injerencia 
de la cúpula sindical en las polí-
ticas educativas.

La Coalición está integrada 
por 170 investigadores, intelectua-
les y activistas sociales, así como 
por 30 organizaciones civiles. Fue 
presentada por Gilberto Guevara 
Niebla, experto en materia educa-
tiva; Teresa Lanzagorta, de la aso-
ciación Servicios a la Juventud, y 

Pilar Parás, del Centro Mexi-
cano para la Filantropía.

d El laboratorio SAM viajará al 
Planeta Rojo en 2011.
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Repiten elección 4 colonias 
 
Anula el TEDF comicios vecinales; prepara el IEDF jornada extraordinaria 
 
Alberto Acosta 
 
(22 noviembre 2010).- A diez días de que entren en funciones los Comités Ciudadanos y Consejos de los 
Pueblos, el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) deberá organizar elecciones extraordinarias en cuatro 
colonias, donde fueron anulados los comicios por parte del Tribunal Electoral local (TEDF). 
 
Las colonias donde el TEDF anuló dichas elecciones son Agrícola Oriental 7, Ex Hacienda San Juan de Dios, 
Presidente Madero y Santa María Aztahuacan, por actos de proselitismo, impedimento del voto y la expulsión de 
representantes durante la jornada del 24 de octubre. 
 
El consejero electoral Néstor Vargas y el magistrado Alejandro Delint explicaron por separado que los integrantes 
de las planillas que resultaron ganadoras en esas colonias podrán recurrir, como segunda instancia, ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para impugnar la resolución de nulidad. 
 
Pero independientemente de lo que resuelva la Sala Regional del TEPJF, apuntaron ambos funcionarios 
electorales, el IEDF debe alistar el material y los recursos necesarios para las posibles elecciones extraordinarias, a 
fin de evitar demoras en la convocatoria a los nuevos comicios. "De hecho, nosotros ya estamos trabajando en la 
organización de las elecciones extraordinarias, en las colonias donde hasta el momento el tribunal ha resuelto 
anular las elecciones del 24 de octubre. 
 
"Vamos a esperar la resolución de las impugnaciones que están pendientes y lo que resuelva, si el caso, el Tribunal 
federal, pero nosotros ya estamos alistando todo para que convoquemos a nuevas elecciones en esas cuatro 
colonias, tentativamente el 19 de diciembre", dijo Vargas. En sesión pública del sábado, el Pleno del TEDF decretó 
la nulidad de las elecciones de los Comités Ciudadanos en las cuatro colonias señaladas de las delegaciones 
Iztacalco, Tlalpan, Azcapotzalco e Iztapalapa. 
 
Las causas de la nulidad de la elección en las colonias Agrícola Oriental 7 y Presidente Madero fueron el haber 
impedido el acceso a los representantes de las fórmulas registradas sin justificación, actos que fueron acreditados 
por los quejosos; mientras que en Ex Hacienda San Juan de Dios y Santa María Aztahuacán, fueron los actos de 
proselitismo registrados el día de la elección. "Desde luego que para impugnar la resolución de este Tribunal, los 
interesados tienen como segunda instancia el Tribunal Electoral federal, y si los magistrados federales ratifican 
nuestra resolución, el Instituto Electoral del DF deberá convocar a elecciones extraordinarias a la brevedad", 
comentó el magistrado Delint. 
 
Así lo dijo 
  
"Tenemos 30 días para llevar a cabo la elección extraordinaria, entonces estamos pensando que sea el 19 de 
diciembre, pero aún falta esperar si se recurre al Tribunal federal". 
 
Néstor Vargas, 
consejero del Instituto Electoral del DF. 
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Divide elección del blanquiazul a calderonistas 
 
Polarizan simpatías entre Madero y Gil; suman el respaldo de presidenciables 
 
Carole Simonnet 
 
(22 noviembre 2010).- A dos semanas de la elección interna, la contienda por la dirigencia nacional del PAN 
ahondó la división del calderonismo. 
 
La campaña entró en una fase de incertidumbre debido a la ausencia de favoritos y a la decisión del Presidente 
Felipe Calderón de no respaldar a nadie de lo candidatos, al menos públicamente. 
 
Gustavo Madero y Roberto Gil, dos de los cinco aspirantes y quienes en 2066 jugaron en el mismo equipo, han 
provocado la confrontación de panistas en el entorno más cercano a Calderón. 
 
Del lado del senador Madero se han alineado los secretarios de la Función Pública, Salvador Vega; de Hacienda, 
Ernesto Cordero; del Trabajo, Javier Lozano; de Comunicaciones, Juan Molinar, y de Gobernación, Francisco 
Blake, así como los gobernadores Guillermo Padrés, de Sonora, y José Guadalupe Osuna, de Baja California, y los 
colaboradores del actual dirigente del blanquiazul, César Nava. 
 
Mientras que con el diputado Roberto Gil se han sumado la ex jefa de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores, 
su sucesor en el cargo y ex titular de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, el operador electoral Jorge Manzanera; el ex 
dirigente nacional panista, Germán Martínez, el director de Pemex Gas y Petroquímica, Jordy Herrera; el Alcalde 
de Monterrey, Fernando Larrazábal, y el ex funcionario de Gobernación, Carlos Flores. 
 
Cuota de género 
  
Frente a tres aspirante varones, dos mujeres también luchan por dirigir a los panistas: la ex titular del Instituto 
Nacional de Migración, Cecilia Romero, quien es identificada con la derecha conservadora, y la senadora Judith 
Díaz, en cuyo equipo de campaña están Cecilia Laviada, Laura Estrada y Rocío Morgan. 
 
En la recta final de la campaña interna, los candidatos prevén intensificar sus recorridos por el País en busca del 
voto de los 380 consejeros nacionales. 
 
En tanto, sus respectivos equipos han buscado a los consejeros que ya tienen definido su voto para convencerlos 
de que su candidato es la segunda mejor opción. 
 
Y es que el día, el ganador deberá obtener las dos terceras partes de los presentes; es decir, 253 sufragios si asisten 
todos los consejeros. 
 
Esta suma de votos se podría concretar en una segunda o tercera ronda. Aunque la regla interna específica que el 
menos votado se retira de la contienda, el escenario más probable es que dos contrincantes se bajen tras la 
primera vuelta. 
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Sin embargo, en caso de que la votación entre el primero y segundo esté cerrada y el tercero no gana ni con todos 
los votos del cuarto y quinto, se configura la posibilidad de que los tres últimos se retiren y la elección se defina en 
sólo dos rondas. 
 
Estas reglas internas han obligado a los candidatos a atraer los votos de quienes quedarán eliminados durante la 
primera vuelta. 
 
Los cinco aspirantes asistirán a una comida con diputados del PAN el próximo miércoles, y a la que también 
asistirá Nava. 
 
El domingo 28 de noviembre, también participarán en un evento en el Auditorio Nacional, para conmemorar los 
10 años del PAN en el Gobierno Federal. 
 
Sin embargo, pidieron a los candidatos a suceder a Nava no realizar proselitismo durante la reunión citada en el 
Auditorio. 
 
A la celebración están convocado el Presidente Felipe Calderón, el ex Mandatario Vicente Fox, así como 
funcionarios federales, estatales y municipales del blanquiazul. 
 
Financiamiento 
  
La reglas de la contienda interna por la presidencia del PAN señalan lo siguiente sobre el financiamiento de 
campaña. 
 
· Los candidatos pueden gastar hasta un millón de pesos. 
· El dinero pueden provenir de sus bolsillos o de donaciones de simpatizantes y militantes que no sean 
funcionarios de los tres Poderes o de empresas. 
· Las aportaciones en efectivo no pueden rebasar los 11mil 492 pesos. 
· No pueden contratar tiempo en radio y televisión. 
· Su tesorero debe depositar los ingresos para gastos de campaña en una sola cuenta bancaria. 
 
 
 
 

Teje Oliva sus redes 
 
 
(22 noviembre 2010).- IRAPUATO. El Gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, encabezó ayer la toma 
de protesta de 570 subcomités rumbo a los comicios de 2011 y 2012. "Estar en la silla presidencial no es anhelo de 
cambio de hombres, es la vocación del PAN por generar un cambio de raíz", dijo ante panistas acarreados en 
autobuses desde los 46 municipios de la entidad. 
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Urge Peña al PRI a la movilización 
 
Convoca a tocar puertas rumbo a 2011. Critica Gobernador oferta demagógica de la oposición en el 
Edomex 
 
Sandra García 
 
(22 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, arremetió ayer contra los partidos de 
oposición, a quienes acusó de demagogos y de ser "muy malos para gobernar". 
 
Ante unos 20 mil priistas, Peña Nieto exhortó a los militantes del tricolor a tocar puertas para convencer a los 
ciudadanos de que su partido es la mejor opción rumbo a los comicios de 2011. 
 
"Para ganar la elección, el partido tiene que ganarse a la sociedad, tiene que activar a los priistas y, sobre todo, 
convencer a aquellos que no los son todavía. Los priistas tenemos que salir a las calles a tocar puertas, a decir a sus 
vecinos y amigos y familiares por qué el PRI es la mejor opción para gobernar", expresó en la Plaza de los 
Mártires, donde semanas atrás presidieron sendos mítines el Jefe de Gobierno Marcelo Ebrard y Andrés Manuel 
López Obrador. 
 
Aseguró que los mexiquenses no se dejarán engañar por quienes, desde la crítica, hacen demagogia sin asumir 
seriamente compromisos. 
 
"Hay partidos que a veces resultan ser muy buenos para criticar, pero salen muy malos para gobernar. Los 
mexiquenses exigen congruencia entre lo que se postula y lo que se hace", afirmó Peña Nieto. 
El dirigente estatal del PRI mexiquense, Ricardo Aguilar, adelantó que el de ayer fue el primer evento masivo que 
encabeza el Gobernador mexiquense rumbo a las elecciones de 2011. 
 
"Los retos que tiene esta estructura es que en el 2011 se gané de manera contundente la elección de Gobernador, y 
ganar las cinco elecciones del siguiente año: Alcaldes, diputados locales, diputados federales, senadores y, 
principalmente, la Presidencia de la República", enumeró. 
 
Los organizadores estimaron una asistencia de 36 mil priistas, quienes escucharon las encomiendas que tendrán 
para el próximo año. 
 
A la reunión para tomar protesta a los 125 comités municipales priistas asistieron Alcaldes como Alfredo del Mazo, 
de Huixquilucan; Azucena Olivares, de Naucalpan, y María Elena Barrera, de Toluca, así como diputados locales y 
ex gobernadores. 
 
Los organizadores del evento mantuvieron cerrado el primer cuadro de Toluca desde las 8:00 hasta las 13:30 
horas, provocando caos vial y molestia entre ciudadanos que asistieron a misa en la Catedral de la capital 
mexiquense. 



 
LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

 
Además, el evento inició con 90 minutos de retraso, en parte porque Peña Nieto ocupó 20 minutos en saludar y 
tomarse fotos con los simpatizantes que no dejaban de echarle porras. 
 
Al concluir el evento priista, Alfredo del Mazo se quedó a repartir besos y abrazos a todos los que se le acercaron. 
 
Cuando algunos le pidieron posar para la foto del recuerdo, uno de los fotógrafos ambulantes organizó el negocio 
al vender en 25 pesos cada imagen. 
 
Decálogo tricolor 
  
Durante el mitin que presidió Peña Nieto, los priistas mexiquenses recibieron las siguientes encomiendas rumbo a 
la elección de 2011. 
· Promover la unidad 
· Cercanía con la gente 
· Ser militantes honestos de palabra y obra 
· Hacer justicia a las bases del tricolor 
· Ser partido organizado y con plan de trabajo 
· Dar resultados legislativos y de Gobierno 
· Corresponsable con el Gobierno y sus representantes populares 
· Sumar a todas las expresiones 
· Institucional 
· Leal 
 
 
 

Ataca Paredes a 'alianzas espurias' 
Laura Ruiz.- 22 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
CHOLULA, Pue .- Tras la derrota del PRI en los comicios del pasado 4 de julio, la dirigente nacional del tricolor, 
Beatriz Paredes, arremetió ayer contra las alianzas espurias. "Quise venir aquí para decirle a la reacción poblana y 
a quienes, con alianzas espurias, nos arrebataron el triunfo, que muchas veces los poblanos han sufrido reveses, 
pero históricamente las corrientes liberales y revolucionarias han ganado", dijo en la toma de protesta del nuevo 
dirigente estatal de su partido, Juan Carlos Lastiri. Un día después del 20 de noviembre y del Centenario de la 
Revolución, Paredes defendió al Gobernador Mario Marín. 
 
"Porque sé que hizo un Gobierno comprometido con esos valores quise venir a Puebla el día de hoy. "Para decirles 
que hay esperanza, que hay decisión, que hay fortaleza, que hay partido, que hay ideales, que hay historia y que 
hay futuro", arengó. En referencia a la demanda de empresarios locales y de políticos de la oposición de revisar las 
cuentas públicas de de Marín, Paredes se dijo confiada en que todo está dentro de la legalidad y que ninguna 
cacería de brujas será útil. En su intervención, el Gobernador priista sostuvo que no hay derrotas eternas, pues 
auguró el tricolor, con la nueva dirigencia estatal y el entusiasmo de sus simpatizantes, sabrá recobrar su fuerza. 
En la reunión de priistas poblanos también estuvieron presentes los Gobernadores electos de Tlaxcala, Mariano 
González, y de Veracruz, Javier Duarte. 
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Da PRI uso político a Pueblos Mágicos 
 
Desmiente Turismo de Hidalgo a legislador. Asegura diputado que están en riesgo inversiones 
para Real del Monte 
Verónica Jiménez.- (22 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
PACHUCA, Hgo.- De cara a las elecciones municipales en Hidalgo, los Pueblos Mágicos han sido utilizados para 
atacar a los Gobiernos de esos sitios y que están en manos de la Oposición. En esta guerra no ha importado utilizar 
la máxima tribuna del Estado para difundir información falsa sobre estos sitios, como lo hizo el diputado local 
priista Alfredo Bejos Nicolás. Bejos Nicolás, acusó al Presidente Municipal de Real del Monte, el panista Omar 
Skewes Ramírez, de poner en riesgo las inversiones federales. 
 
"Real del Monte está en riesgo de perder la calificación de Pueblo Mágico y con ello dejar de acceder a recursos 
federales como consecuencia de una ineficiente planeación gubernamental. Hay alarmantes síntomas de que no se 
va en dirección correcta para alcanzar el desarrollo pleno del turismo", advirtió el legislador en la Tribuna del 
Congreso local. Bejos, responsabilizó al Alcalde panista de abandonar las acciones de conservación y de permitir 
que se agudizaran los problemas de servicios públicos así como la construcción de obras particulares que rompen 
con el estilo del lugar, dijo que no había control de la nomenclatura, el ambulantaje y la basura abundaban y ya 
había un daño directo al patrimonio arquitectónico, además no haber estacionamientos y los policías maltrataban 
al turismo. 
 
Incluso el priista exhortó a la Secretaría de Turismo de Hidalgo a evaluar el desempeño de las autoridades 
municipales y el cumplimiento de las reglas de operación de Pueblos Mágicos. Ante estos señalamientos, los 
diputados panistas Alejandra Villalpando y Guillermo Villegas pidieron no politizar el tema. Villegas Flores, 
sostuvo que contrario a Real del Monte, Huasca, gobernado por el PRI, enfrentaba serias recomendaciones por no 
cumplir con los estándares de Pueblos Mágicos. Los legisladores llamaron al Congreso a investigar el caso e 
implementar acciones para evitar que Real del Monte y en todo caso Huasca perdieran su denominación. 
 
También en los medios de comunicación locales afines al Gobierno del Estado, se mantiene una campaña en 
contra de Real del Monte e incluso un locutor llama todos los días a los ciudadanos a participar para "rescatar" a 
Real del Monte. La administración local a través de la Secretaria municipal de Turismo, Yaneth Jiménez Castillo, 
calificó como falso lo dicho por el diputado priista Alfredo Bejos y lo que difunden los medios electrónicos. 
Aseguró que el tema ha sido utilizado políticamente de cara a las elecciones municipales. 
  
Desmienten a priista 
  
La guerra entre el PRI y el PAN fue acallada por la propia Secretaria de Turismo del Gobierno del Estado, Oralia 
Vega, quien negó que haya peligro para Real del Monte como lo aseguró el diputado priista Alfredo Bejos, o para 
Huasca. 
 
Entrevistada por REFORMA, la funcionaria aseguró que Hidalgo, va por su tercer Pueblo Mágico con Mineral del 
Chico. "En Huasca y Real del Monte hay comités de vigilancia y ellos son los responsables de vigilar que se 
cumplan con las normas, no se les va a quitar las denominación a ninguno de los dos municipios, apenas en 
Mazatlán nos dijeron que nos van apoyar presupuestalmente y ya hasta tenemos muy adelantado el proceso para 
consolidar un nuevo Pueblo Mágico, es ya casi un hecho", aseguró Vega.  
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Pese a las aclaraciones, los regidores de Real del Monte, están molestos por la guerra de mentiras que inició el 
PRI, pues los comerciantes y artesanos están temerosos por la información difundida por Bejos. "Fueron 
comentarios malintencionados pero ya sabemos cómo se las gastan los priistas, quieren arrebatarle a la Oposición 
las Alcaldías", señaló la regidora panista Concepción Hernández. La legisladora del blanquiazul señaló que el 
problema es político, pues con mentiras tratan de recuperar lo perdido. Y es que apenas en las elecciones de 
diputados del pasado 4 de julio el PRI perdió los dos distritos de Pachuca y uno de ellos es el Distrito I Pachuca 
Oriente, donde está incluido Real del Monte. 
 
  
  
  
Revira el sindicato 
  
Por su parte, el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Mérida (STSMM) puso en duda que el robo 
de cables de cobre en la ciudad sea la explicación a los apagones que han afectado a 90 colonias en los últimos 
meses. El Secretario General del gremio, Jorge Camelo Escalante, dijo que las autoridades municipales pretenden 
despedir a gran cantidad de empleados y hacer cambios para incorporar a gente de su confianza, y por tal razón se 
ha desatado una persecución y hostigamiento contra los sindicalistas. "Quieren cubrir su ineficiencia y cobrar 
venganza contra el sindicato que represento; entraron con venganzas políticas, quieren volver al pasado y sacar a 
empleados sin cubrir lo que les corresponde, incluso están amenazando a mis compañeros a que renuncien al 
sindicato", acusó. 
 
También expuso que existe la intención de desacreditar, al Sindicato más grande del Ayuntamiento de Mérida, con 
tres mil 600 afiliados, debido a que participó como candidato a regidor en la planilla que encabezó la panista 
Beatriz Zavala Peniche. "Hay una persecución, quieren aplastarnos, acallarnos y desacreditarnos; es una mentira 
de eso de la red de ladrones de cable de cobre, quieren tapar su ineficiencia", subrayó. Atribuyó los casos de robo 
de cablería a vándalos comunes que operan en las calles, pero rechazó que se trate de un intento de sabotaje o 
boicot de parte de los trabajadores sindicalizados. 
 
"No sé cuál sea el fin de esa cortina de humo, respondió Camelo Escalante, quien refirió que los sindicalizados del 
Departamento de Alumbrado han sido incluso reconocidos hace 6 años con el ISO-9000 por lograr hacer de 
Mérida la segunda ciudad más iluminada del País. "Estoy defendiendo a los trabajadores porque es una injusticia, 
quieren hacer creer falsedades", aseveró. Comentó que al supervisor Juan Carlos Oy Carmona, lo sacaron con 
violencia de su domicilio, en su día libre, y para justificar la aprehensión los agentes de la policía estatal le 
"sembraron" material de alambre de acero y aluminio. 
 
"Es un chivo expiatorio, quieren atemorizar a los sindicalizados para que renuncien", concluyó. 
 
  
  
  
¿Qué es un Pueblo Mágico? 
 
Pueblos muy antiguos por historia y cultura. 
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· Son protagonistas de hechos trascendentales y leyendas. 
 
· Conservan atributos simbólicos y una bella arquitectura. 
 
· Una cotidianeidad intacta. 
 
Sus habitantes mantienen sus costumbres y sienten orgullo por su tradición. 
 
  
Cuáles son los beneficios? 
 
· Inyección de recursos para ampliar y mejorar aspectos como artesanías, gastronomía, infraestructura, imagen 
urbana, equipamiento turístico, sistemas de información y creación de sitios de interés turístico para convertirlos 
en detonadores de la economía local y regional. 
 
 
 

Exigen abrir elección de dirigente del PRD 
Érika Hernández 
 
(22 noviembre 2010).- Las corrientes contrarias al presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, emprenderán 
una campaña para exigir que la renovación de la dirigencia de su partido sea en marzo en elección abierta y no por 
Consejo Político Nacional. 
 
Alejandro Sánchez Camacho, de Izquierda Democrática Nacional, advirtió que sólo si las bases perredistas 
participan en la elección tendrá legitimidad el nuevo presidente del sol azteca; de lo contrario, dijo, la división se 
ahondará rumbo a la elección presidencial de 2012. 
 
"El martes estamos citados a Comisión Política Nacional para que se discutan los términos de la convocatoria. 
Dado a que se emitirá 90 días antes de marzo, estamos a tiempo para una elección abierta. Sin embargo, ellos 
siguen justificando que el padrón aún no está listo y tienen secuestrado el padrón del partido. 
 
"Se tensarán las cosas en el partido. Estamos planteando que si quieren llegar a un acuerdo, el candidato debe ser 
alguien que no represente a los bloques", dijo el también asambleísta del sol azteca. 
 
Sin embargo, Nueva Izquierda, la corriente de Ortega, rechaza una elección abierta con la justificación de que 
llevaría al partido al "desastre", como en 2008, cuando compitieron Alejandro Encinas y el propio Ortega. 
 
El denominado Grupo de los 8, que integra a corrientes adversas a Nueva Izquierda, anunció que realizará una 
campaña contra Ortega en los estados del País y el 5 de diciembre hará un mitin en el Monumento a la Revolución 
en demanda de una elección abierta de dirigentes. 
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'La lucha es casa por casa'.- AMLO 
 
Pide a simpatizantes organizar movimiento para competir en 2012; espera que cumpla Cué 
 
Virgilio Sánchez 
 
(22 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- Andrés Manuel López Obrador convocó ayer a sus seguidores a que se organicen rumbo a la 
elección presidencial de 2012. 
 
"La mejor lucha es este trabajo de organización: Casa por casa. No debemos distraernos, no debemos perder el 
tiempo, ya no hay mucho tiempo para el 12 porque esa es la fecha. En el 2012 tenemos de nuevo una cita con la 
historia y tenemos que llegar bien preparados", agregó. 
 
Al presidir una reunión de evaluación de los comités municipales y distritales de su movimiento, el tabasqueño 
instruyó a que cada simpatizante convenza a cinco personas más para apoyar su movimiento. 
 
López Obrador pidió a los representantes de los comités no mentirle con las cifras de simpatizantes reclutados, y 
advirtió que no va a permitir que su movimiento termine siendo "una corriente". 
 
"Nada de sectarismos, nada de convertir este movimiento en una corriente, en un grupo, en una facción", expresó 
en un evento realizado en un salón de fiestas, donde hubo gente de 125 municipios de Oaxaca, según los 
organizadores. 
 
Manifestó que está construyendo un poder ciudadano no solo para ganar la Presidencia de la República, sino para 
gobernar y apoyarse en éste cuando tomé decisiones que afectan a lo que llamó los grupos de poder del País. 
 
López Obrador demandó a sus seguidores dejar de quejarse de los problemas y actuar para superarlos. 
 
"No basta con estarnos quejando o estarnos molestándonos, o que estemos nada más protestando por todo lo que 
está pasando, por la ignominia; por esta situación de abandono en que está el pueblo, de falta de trabajo, de 
carestía de la vida, de inseguridad. Hay que actuar, pues ya sabemos lo que está sucediendo", expresó. 
 
Defiende a Yeidckol 
   
López Obrador defendió la candidatura de la senadora Yeidckol Polevnsky como aspirante a la Gubernatura del 
Estado de México, reiteró su rechazo a una alianza del PRD y el PAN rumbo a los comicios del próximo año. 
 
"Pero no le gustó a Salinas, a Peña Nieto, a la mafia del poder y tampoco a los que quieren que llevemos a cabo una 
alianza con el PAN. 
 
"Le vamos a ganar en el Estado de México al PRI y al PAN", aseguró. 
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A nueve días de que termine la Administración del priista Ulises Ruiz, el tabasqueño pidió tres cosas al nuevo 
Gobernador de Oaxaca, Gabino Cué: respeto a los derechos humanos, un Gobierno honesto y que atienda a la 
gente humilde. 
 
"Gabino va a hacer un buen trabajo. Al menos no va a haber la represión que ha habido en Oaxaca. Estoy seguro 
que se van a respetar los derechos humanos. 
 
"Él tiene una gran oportunidad de iniciar una etapa nueva en lo que tiene que ver con un Gobierno de Oaxaca. 
Espero que las cosas salgan bien. Tengo confianza, tengo confianza que no va a haber represión", reiteró. 
 
López Obrador dijo que no acompañará a Cué a su toma de protesta como Gobernador, el próximo 1 de diciembre. 
  
Así lo dijo 
  
"(Yeidckol) no le gustó a Salinas, a Peña Nieto, a la mafia del poder, y tampoco a los que quieren que llevemos a 
cabo una alianza con el PAN". 
 
"Le vamos a ganar en el Estado de México al PRI y al PAN. Le vamos a ganar a Peña Nieto, junto a Elba Esther 
Gordillo que es su aliada". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial del PRD 
 
 
 
 

Critican a Presidente uso político de Madero 
Érika Hernández 
 
(22 noviembre 2010).- Legisladores del PRD y el PRI criticaron al Presidente Felipe Calderón por reducir el 
festejo de los 100 años de la Revolución Mexicana a la develación de una escultura de Francisco I. Madero. 
Senadores y diputados coincidieron en que si bien se reconocen a Madero su contribución a la vida democrática de 
México, cuestionaron que los festejos de la Revolución se minimizaran. "La escultura es porque los panistas, por 
obvias razones, se sienten identificados con Francisco I. Madero. "Lo que sí es cuestionable es que el Gobierno 
federal no hizo nada sustantivo por una motivación ideológica. Los panistas no se identifican con el movimiento 
revolucionario y su festejo fue una escultura", indicó el senador perredista Silvano Aureoles. 
 
Para el diputado priista Canek Vázquez, Calderón confirmó que la escultura de Madero es un reflejo de su 
"corazón azul". El diputado priista Francisco Lugo consideró positivo que Calderón admita que la vida del País no 
comenzó en 2000. El senador perredista Tomás Torres dijo que cualquier expresión política, cuanto está en el 
poder, levanta "pedestales" al personaje que se acopla a su ideología. "Hay que reconocer la participación de 
Madero, a pesar de que su identidad sea más con un sector de la derecha", indicó. 
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Buscan unificar padrones sociales 

 
Plantea AN transparentar recursos. Impulsan en Senado una reforma que evite manipulación 
electoral de fondos y programas 
Érika Hernández 
 
(22 noviembre 2010).- El PAN en el Senado impulsa una reforma para crear el padrón único y una base de 
datos nacional de beneficiarios de programas sociales, ambos certificados por un auditor externo para blindarlos 
contra su uso electoral. La iniciativa, que presentará mañana la ex titular de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), Beatriz Zavala, propone que la Federación, estados y municipios hagan público el monto de los recursos 
que aportarán, a fin de transparentar el apoyo de cada nivel de Gobierno. 
 
La propuesta de la legisladora panista se da luego de que su partido en la Cámara de Diputados no logró -durante 
la discusión del Presupuesto de Egresos de 2011- la aprobación de un iniciativa para obligar a los Gobiernos 
estatales y municipales a ser más transparentes. Reconoce que, a pesar de que un decreto presidencial de 2006 
indica que debe existir un registro puntual de 133 millones de personas que están inscritos en los 45 programas 
federales, este dato no existe. "En su informe sobre la Cuenta Pública 2007, la Auditoría Superior de la Federación 
constató que la base de datos de beneficiarios únicos de programas federales sólo incluye 20 millones de registros 
en 11 programas, ya que la calidad de los padrones de los 34 programas restantes no permitió su integración a la 
base de datos", explica. 
 
Ejemplifica que uno de los listados más avanzados es el de la Secretaría de Desarrollo Social federal, con 35 
millones de beneficiarios. Sin embargo, Zavala aclara, no existe un registro nacional de los padrones de 
beneficiarios, ni de los programas sociales que incluya aquellos que impulsan tanto gobiernos estatales como 
municipales. "Se requiere una normatividad que obligue a estados y municipios a elaborar los padrones y a 
hacerlos públicos en los mismos términos en que están los federales, particularmente de aquellos programas que 
se aplican en coparticipación con el Gobierno federal. 
 
"Por ello es necesaria la elaboración de un sólo registro que incluya a los federales, estatales y municipales", 
argumenta la iniciativa del blanquiazul. 
 
Beatriz Zavala afirma que, en los últimos años, se implementaron programas a nivel estatal y municipal que, en 
muchas ocasiones, son financiados con recursos federales, sin que se tengan datos de los beneficiarios y del dinero 
que reciben. 
 
  
  
Con sombrero ajeno 
  
  
La legisladora yucateca reprocha a las autoridades locales por sacar provecho político al destacar, en sus 
promocionales por radio y televisión, la realización de obras y programas financiados con recursos federales, pero 
que presumen como propias. 
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Por ello, plantea reformar la Ley de Desarrollo Social para obligar a los Gobiernos estatales y municipales a hacer 
público cuánto aportan en recursos, así como transparentar sus propios padrones. "Uno de estos vacíos legales es 
la imprecisión de las normas para que los gobiernos municipales y estatales se obliguen a reconocer la naturaleza 
federal de los recursos de programas sociales que operan, promocionándolos políticamente a su favor. Por lo que 
se hace necesario precisarlos y otorgarles mayor fuerza jurídica", indica. 
 
Además, para que el Congreso de la Unión esté informado sobre el manejo del presupuesto asignado a entidades y 
municipios, así como del avance de las obras y programas, durante el mes de agosto de cada año las entidades 
federativas deberán entregar un reporte sobre cómo Gobiernos estatales y municipales se gastaron los recursos 
federales por coparticipación. La iniciativa panista fue incluida en la gaceta del Senado el jueves pasado y será 
presentada al pleno por la senadora durante la sesión de mañana martes. 
  
  
Depuración 
  
Para transparentar el manejo de recursos de desarrollo social, el PAN propone revisar la integración y manejo de 
padrones de beneficiarios. 
 
  
· Crear un solo padrón nacional de beneficiarios de programas federales y estatales. 
 
· Crear una base nacional de datos con información georreferenciada de los beneficiarios de programas federales y 
estatales, que incluya el presupuesto por programa y reglas de operación. 
 
· Toda la información se procesará en plataformas tecnológicas compa-tibles que permitan su consulta. 
 
· El padrón nacional de beneficiarios y la base nacional de datos deben ser certificados por un auditor externo para 
evitar su uso electoral. 
 
· La ASF dará seguimiento al uso adecuado de los recursos federales que se entregan a estados y municipios a 
través de mecanismos de coparticipación. 
 
· Al iniciar una obra se deberá publicar el monto que aportó cada instancia. Los montos deben quedar inscritos en 
una placa al terminar la obra. 
 
· El mal uso de recursos será sancionado conforme a la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los 
Servidores Públicos. 
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Elogian candados a Gobernadores 
Claudia Salazar 
 
(22 noviembre 2010).- El diputado panista Agustín Torres, afirmó que el control en el gasto de los estados no 
se flexibilizó a pesar de que, en la negociación del Presupuesto de Egresos de 2011, hubo candados que se 
retiraron. Dijo que la cancelación de ministraciones a estados y municipios es una facultad que mantiene la 
Secretaría de Hacienda en caso de que las entidades hagan mal uso de recursos federales o no cumplan con su 
aportación en el esquema "pari passu". 
 
"Hacienda puede mantener la suspensión de recursos a los estados cuando se trata de obra convenida, aunque no 
haya no haya quedado en el decreto del Presupuesto de Egresos. "Por primera vez habrá transparencia y rendición 
de cuentas en los fondos que se destinan a los pagos de maestros y médicos", destacó. 
 
 
 
 
 
 
 

Demanda Blake reformas 
(22 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, hizo un nuevo llamado al Congreso para impulsar "con 
decisión y claridad" las reformas pendientes que favorezcan el avance del País, especialmente en los renglones de 
seguridad, desarrollo político y mejoramiento económico y social de los mexicanos. Es necesario, advirtió el 
funcionario en un discurso difundido ayer por la Segob, que se dote al Estado de mejores instrumentos para luchar 
contra el crimen a través del fortalecimiento de las instituciones de seguridad y justicia, así como de un nuevo 
marco jurídico en materia de extinción de dominio y lavado de dinero. 
 
"Requerimos avanzar con mayor solidez en materia de seguridad pública para dar claridad al ejercicio de la 
autoridad y contar con policías más capaces y confiables. Necesitamos reglas claras cuando se da una afectación 
grave a la seguridad interior, para hacer frente con eficacia a situaciones que deben ser transitorias y que no deben 
poner en riesgo la estabilidad institucional. "Tenemos ante nosotros la responsabilidad histórica de hacer posible 
los cambios que México necesita (...) respondiendo a los anhelos de justicia y progreso social que dieron origen a 
nuestra Revolución y que hoy en día continúan siendo aspiración de los ciudadanos", comentó. 
 
De igual manera, se pronunció por dar más "poder" a la ciudadanía a través de iniciativa de reforma política 
enviada por el Presidente Felipe Calderón, que permitiría, entre otras cosas, las candidaturas ciudadanas y la 
reelección de legisladores. 
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Acumula Edomex partidas en 2011 
 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(22 noviembre 2010).- El Estado de México no sólo fue uno de los principales beneficiados del programa 
carretero en el Presupuesto de Egresos de 2011, sino también en los demás ramos, para sumar más de 8 mil 609 
millones de pesos en asignaciones. 
 
Con el argumento de que es la más poblada del País -con 15 millones de habitantes- la entidad recibió 
financiamiento a través de ampliaciones y asignaciones en fondos, subsidios y gasto federalizado. 
 
Si en carreteras sumará un total de 2 mil 812 millones, en el plan hidráulico tiene una asignación de mil 23 
millones de pesos. 
 
Del Fondo Metropolitano tendrá recursos por partida doble: del Fondo para el Valle de México, aprobado con un 
total de 3 mil 348 millones de pesos, aseguró mil 674 millones de pesos. 
 
Además, del mismo Fondo Metropolitano la ciudad de Toluca obtendrá 133.6 millones de pesos. 
 
Según los anexos del Presupuesto de Egresos, el Edomex consiguió otros mil 181 millones de pesos en subsidios 
para organismos descentralizados de Educación Superior. 
 
En el rubro de educación, además, le aprobaron 35.4 millones de pesos para la Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEM), casa de estudios que dispondrá de 10.2 millones del Fondo de Consolidación de Universidades 
Interculturales. 
 
De una bolsa de 10 mil 144 millones de pesos del Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Rural 
Sustentable, las entidades recibirán 10 mil 144 millones de pesos, al Edomex le corresponden 429.9 millones de 
pesos. 
 
Hasta del nuevo fondo para Accesibilidad de Transporte a Personas con Discapacidad, a dicha entidad le 
otorgaron 47.4 millones de pesos. 
 
En proyectos culturales, el Estado de México recibirá 66 millones y otros 15 millones para el Instituto Estatal de 
Cultura. 
 
Para infraestructura deportiva municipal, dispondrá de 196.8 millones. 
 
En el rubro de equipamiento, modernización y conclusión de unidades médicas, la entidad obtuvo 191.3 millones 
de pesos. 
 
Por la vía del Ramo 33, aseguró otros 161.9 millones de pesos para gastos de operación para unidades médicas y 
310.5 millones para homologación de personal. Los anexos también reportan que del fondo de aportaciones a los 
servicios de salud a la comunidad habrá una partida de 47.6 millones de pesos. 
 



 
LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
15 

De candidato 'emergente' a gobernador 

 
Vinculó PAN-Colima a dos hermanos de Cavazos con narco en elección del 2005 
(22 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Jesús Silverio Cavazos Ceballos gobernó Colima del 5 de mayo de 2005 al 31 de octubre de 2009. 
 
Su periodo no fue de seis años ya que fueron convocadas elecciones estatales extraordinarias tras la muerte del 
entonces mandatario estatal Gustavo Vázquez Montes, fallecido el 24 de febrero de 2005 luego de que se 
desplomara en Tzitzio, Michoacán, el avión Westwind 1124, matrícula XC-COL, propiedad del Gobierno del 
estado. Entonces, Cavazos, abanderó la alianza PRI, Partido Verde y Partido del Trabajo, y enfrentó en la 
contienda al candidato panista Leoncio Morán Sánchez. 
 
Durante la campaña, el PAN señaló que los hermanos de Cavazos tenían vínculos con el crimen organizado. El 28 
de marzo de 2005, el dirigente estatal del blanquiazul, Jorge Octavio Íñiguez, exigió a Cavazos iniciar una 
"limpieza" desde su propia casa. "Esas detenciones no son supuestos, así que el candidato del PRI que habla de 
acabar con el narcomenudeo, pero quien quiere limpieza por su casa empieza", señaló Íñiguez al difundir un 
comunicado de la PGR, fechado el 9 de julio del 2003, en el que se revela la desintegración de un centro de 
distribución de droga en Tecomán, municipio donde nació Cavazos. 
 
En ese documento, la dependencia federal informaba que la AFI había capturado a 11 probables responsables de 
delitos contra la salud, entre ellos Guillermo Rafael Cavazos Ceballos. Por si fuera poco, otro hermano de Silverio 
también fue detenido, pero poco más de un año después, el 26 de agosto de 2004, también en Tecomán. Francisco, 
"El Picholín", fue detenido junto con otras 11 personas. Silverio defendió la inocencia de sus hermanos. 
 
"Está muy claramente ahí en los boletines que, me imagino, fueron los que hace públicos el dirigente, que mis 
hermanos ni son narcotraficantes, ni trafican con ningún tipo de droga, ni venden droga. "Sí, fueron detenidos, 
como muchos más que fueron detenidos en esa ocasión, por consumir algún tipo de estupefaciente. Ahí lo aclara 
permanentemente bien la PGR", explicó en esa oportunidad. 
 
Previo a la toma de protesta de Cavazos como gobernador, el PAN rompió con el mandatario estatal por considerar 
que no había condiciones de gobernabilidad y de respeto para el blanquiazul. Antes de las elecciones 
presidenciales de 2006, Cavazos manifestaba abiertamente su respaldo a la candidatura de Roberto Madrazo. 
 
Pero tras la derrota del priista y el triunfo de Felipe Calderón, criticó que gobernadores del tricolor firmaran una 
carta de respaldo al triunfo del actual Ejecutivo federal. "No firmé porque, ya lo dije, no tengo facultades para 
calificar la elección, soy muy respetuoso de la legalidad y además soy abogado, mal me vería yo haciendo cosas que 
contrarien el Estado de derecho o la propia normatividad federal electoral", dijo el 19 de julio de 2006, cuando el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación todavía no emitía su fallo. 
 
El 19 de febrero de este año, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló al anterior Gobierno del Estado 
como causante de un daño a la hacienda pública federal por un monto de 82.9 millones de pesos. 
Aproximadamente un mes antes, el diputado panista Leoncio Morán, rival de Cavazos en la contienda por la 
gubernatura, denunció que éste poseía una casa con un valor de 10 millones de pesos.  
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El ex mandatario se defendió una vez más, y dijo que no valía 10, sino sólo 7 millones de pesos. "Fue adquirida 
gracias al patrimonio de 23 años de carrera", aclaró. 
 
  
  
Políticos en la mira 
  
Algunos de los aspirantes, funcionarios y ex servidores que han sido ejecutados en lo que va del año: 
  
2005 
  
Noviembre 21. Silverio Cavazos, ex gobernador de Colima, es acribillado por la mañana afuera de su vivienda, en 
la colonia Jardines de Vista Hermosa, en Colima. 
 
Septiembre 8. El alcalde priista de El Naranjo, San Luis Potosí, Alexander López García, es ejecutado por un 
comando al interior de la Presidencia Municipal. 
 
Agosto 29. Marco Antonio Leal García, edil de Hidalgo, Tamaulipas, es asesinado dentro de su vehículo, en un 
camino rural cerca de Ciudad Victoria. En el ataque, su hija de 10 años resulta lesionada. 
 
Agosto 18. Dos días después de haber sido "levantado" de su domicilio, hallan asesinado al alcalde de Santiago, 
Nuevo León, Edelmiro Cavazos. Lo mataron de tres balazos. 
 
Junio 28. Rodolfo Torre Cantú, candidato del PRI a la gubernatura de Tamaulipas, es ejecutado junto con un 
diputado local y tres de sus escoltas en Ciudad Victoria. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Cavilaciones presupuestales 
 
Los diputados sólo discutieron y reasignaron cien mil millones de pesos de un total de tres 
billones y medio que gastará el gobierno federal durante 2011; el Presidente hizo salir avante su 
proyecto 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(22 noviembre 2010).- La discusión del presupuesto de egresos de la Federación en la Cámara de Diputados es 
juego de artificio. Como corresponde a un régimen presidencialista, el plan de gasto preparado por el Ejecutivo 
regirá las erogaciones federales. El 98 por ciento del proyecto presentado el 8 de septiembre, conforme a la ley, 
quedó intacto. Si algún rumbo tiene el presupuesto, lo fijó el presidente de la República: de los tres billones 
cuatrocientos treinta y nueve mil millones de pesos propuestos y acordados, los diputados sólo reasignaron menos 
de cien mil millones de pesos. A esa cantidad, enorme en sí misma, pero mínima comparada con el total, se aplicó 
la discusión pública, tanto en comisiones como en el pleno. 
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Antes era peor. Hasta el fin del régimen priista, los legisladores discutían mociones para agrandar, achicar, 
modificar en general partidas del presupuesto. Pero el documento elaborado en la Secretaría de Hacienda -y en un 
breve lapso en la ya desaparecida Secretaría de Programación y Presupuesto- transitaba prácticamente sin 
cambios hasta su promulgación por el propio Ejecutivo que lo había enviado. 
El debate, ahora, no toca los ejes fundamentales de la política de gasto público propuesta por el Ejecutivo, que 
puede ufanarse, como lo hizo, de contar con la colaboración de la Cámara. La Presidencia no puede alegar que 
sufre obstrucciones parlamentarias: en lo general, el presupuesto fue aprobado, una hora antes de que feneciera el 
plazo formal para ese efecto, el lunes 15, por 454 votos, y con sólo 13 votos en contra y tres abstenciones. La 
oposición se concentró en algunos diputados del Partido del Trabajo (los más cercanos a Andrés Manuel López 
Obrador) y nada más. 
 
Casi un centenar de diputados reservó para su discusión en lo particular algún artículo o algún punto de los 
anexos, donde se estipulan a detalle las partidas. Las objeciones y propuestas fueron en general rechazadas por el 
pleno, con votaciones no tan contundentes como la que aprobó el documento en lo general, pero sin poner en 
riesgo el dictamen aprobado en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública por unanimidad de los partidos en 
ella representados. 
 
Tan estéril era el intento de discusión, en la madrugada del martes 16 (en que continuaba la sesión fechada el día 
anterior, último para aprobar el documento), que por ello o por fatiga, o por percepción del cansancio ajeno, uno a 
uno los oradores que se habían anotado para conseguir asignaciones distintas de las acordadas en el dictamen 
declinaron participar. Sólo unos pocos perseveraron y casi ninguno de ellos alcanzó el objetivo que se había 
trazado. 
 
En suma: el presupuesto que regirá el año próximo casi no tiene huella legislativa. El Presidente lo propuso y el 
Ejecutivo ganó la aparente batalla legislativa. De distintas maneras, en diversos momentos, los diputados 
abdicaron de su posibilidad de influir decisivamente en el gasto público. Por lo tanto, el plan correspondiente es 
rutinario, para salir del paso, como corresponde a un gobierno sin rumbo que se limita a administrar la crisis en 
espera de que el tiempo haga su labor. 
 
El proyecto presidencial aprobado por los diputados (corresponsables por ello de los defectos del presupuesto) 
prolongó la inercia de erogaciones cada vez mayores con magros resultados. No hay correspondencia entre el 
volumen del gasto y la modificación de realidades, que debería ser el efecto si los egresos tuvieran una dirección 
impresa por la voluntad de cambio. El presupuesto es cada año mayor pero su ejercicio, con frecuencia tardío e 
ineficaz, no se refleja en el crecimiento del mercado interno, único modo de aminorar las desigualdades por la 
creación de empleo e incremento del consumo. 
 
El presupuesto alienta el dispendio y la voracidad de algunos destinatarios del gasto público. La burocracia crece 
sin cesar, especialmente en los altos niveles, a los que se aplica una política salarial onerosa en sí misma e 
insultante comparada con las remuneraciones al trabajo en general. Un proyecto de gasto que buscara una 
modificación estructural aunque fuera de proporciones mínimas se habría atrevido a proponer una severa 
disminución de los sueldos y prestaciones del Presidente y sus colaboradores de primer nivel, por lo menos, para 
la cual bastaría la voluntad del Ejecutivo; y también, mediante la negociación respectiva, en los otros poderes y en 
los órganos constitucionales autónomos. 
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Pero el Presidente comienza por consentirse a sí mismo y al personal que de él depende. Su remuneración en 
términos reales, conforme a su propio deseo pues formalmente es el autor del proyecto enviado al Legislativo, se 
incrementa año con año. No siempre se procede así incrementando directamente el salario, sino aumentando los 
montos en prestaciones o creando nuevos rubros, como el de "pago por riesgo". No es una retribución exclusiva de 
la figura presidencial, sino que se concede a funcionarios con responsabilidades en materia de seguridad.  
La del Ejecutivo importará el año próximo 813,427 pesos, lo que implica un aumento de 18 por ciento respecto del 
actual ejercicio. 
 
¿Es que ha aumentado el riesgo de encabezar la estrategia contra el crimen organizado? ¿Con qué instrumentos se 
ha medido ese incremento y se lo ha traducido a pesos y centavos? Es el propio presidente de la República el que 
debería dar respuesta a estas preguntas porque, hay que insistir en ello, él se adjudica sin rubores diversas alzas en 
sus percepciones, sin que los diputados le disputen ese privilegio. 
 
  
Cajón de Sastre 
  
El asesinato del ex gobernador de Colima Silverio Cavazos Ceballos agita de nuevo el estremecido escenario 
político de esa entidad. En el término de siete años, ha habido tres elecciones de gobernador, una de ellas anulada 
por la justicia electoral federal, la muerte accidental del gobernador Gustavo Vázquez Montes, y su reemplazo, casi 
se diría por casualidad, ya que su carrera política era incipiente, del ahora ultimado ex funcionario, que hace 
apenas 13 meses había concluido su gestión. Aunque el propio gobernador actual, Mario Anguiano, aclaró que sus 
dos hermanos fueron detenidos por consumir drogas y no por traficar con ellas, lo cierto es que en efecto se 
iniciaron procedimientos penales en contra de esos miembros de su familia. Será necesario indagar con diligencia 
las causas de este crimen que no debe, como otros semejantes, quedar en la impunidad. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

Juan Ciudadano / Medir y mover 
 
Juan Ciudadano 
 
(22 noviembre 2010).- Métrica de Transparencia 2010 (www.metricadetransparencia.cide.edu) es el estudio de 
mayor alcance y profundidad sobre la transparencia y el acceso a la información en nuestro País. 
 
Frecuentemente, recalcamos aspectos de la apertura informativa en los que México está rezagado frente a 
parámetros internacionales. Hay que reconocer cuando esta situación se da a la inversa. 
 
Es difícil encontrar, en cualquier país, un estudio de la calidad del realizado por académicos del CIDE a encargo de 
la Conferencia Mexicana de Acceso a la Información Pública. Lo que se nos entrega en el estudio es una 
inmejorable palanca de cambios. 
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Las autoridades de transparencia locales y el IFAI pidieron al CIDE un chequeo médico de detalle. Los remedios 
están señalados en el mismo estudio, en las buenas prácticas de los estados que, hueso por hueso y órgano por 
órgano, están más sanos. ¿Quién obliga al paciente a tomarse la medicina? Nosotros: sociedad, medios de 
comunicación, las organizaciones intermedias en cada uno de las entidades federativas. Es criminal que no 
usemos esta gran cuña para seguir abriendo a la burocracia de todo el País al escrutinio ciudadano. El estudio 
"ranquea" los avances de los estados en diferentes condicionantes de la apertura: leyes, portales de internet, 
respuesta a solicitudes específicas y capacidades de los órganos garantes. 
 
Cada uno de estos condicionantes, a su vez, es desagregado en una lista de variables que nos permite llegar a 
puntos débiles o fuertes muy específicos y a calificaciones globales. Como era de esperarse, las asimetrías entre 
estados son enormes. Por ejemplo, en lo que tiene que ver con la calidad normativa las calificaciones oscilan entre 
el 49 de Baja California y el 94 del DF, de 100 puntos posibles. De la misma manera, en lo que tiene que ver con 
los procedimientos de acceso a documentos (tiempo, calidad, mecanismos, pago), la puntuación va del 33 de 
Quintana Roo al 98 de Guanajuato. 
 
Algunos hallazgos más o menos extendidos que marcan rutas de trabajo específico son los siguientes: 
  
Leyes. Dentro de los diferentes aspectos que se evalúan para llegar a una calificación global de calidad normativa, 
queda claro que en México somos buenos para redactar principios, la calificación promedio a nivel nacional fue de 
97, pero malos para asegurar el buen cuidado de los archivos, en esto el promedio fue de 58. 
 
En la parte filosófica de la apertura informativa nos movemos como peces en el agua, pero en su vertiente 
gerencial, lo que permite que finalmente el derecho a la información se traduzca en una realidad, nos atoramos. 
 
Portales de internet. El problema principal con las páginas de internet no es que la información esté en una 
plataforma abierta (aunque también hace falta trabajar en ello), sino en asegurar que el ciudadano pueda acceder 
a ella sin padecer obstáculos innecesarios. Después de mil 800 consultas en casi 600 portales de diferentes 
dependencias locales se concluyó que la información está mal organizada, en un lenguaje poco amigable, y para 
llegar a ella el solicitante tiene que identificarse y obtener contraseñas. 
 
Solicitudes de documentos. Esta parte del estudio se lleva a cabo con usuarios simulados. Los principales retos en 
esta materia se pueden resumir en tres: Primero, la necesidad de eliminar los formalismos y pasos innecesarios. 
Un segundo problema -presente en casi todos los estados- es el uso indiscriminado de prórrogas por parte del 
servidor público. No hemos sido capaces de castigar en serio al funcionario que mañosamente arrastra los pies. 
Finalmente está el problema de la información incompleta. Ésta es otra forma de cansar al solicitante dándole 
pedacería de lo que pide. 
 
En síntesis, lo que tenemos en México es que a la apertura informativa le sobran defensores al nivel filosófico y 
jurídico, pero le faltan gerentes ocupados en diseñar procesos para satisfacer al cliente; el ciudadano. 
 
Tenemos las palancas para dar mandatos puntuales de cambio en cada una de las entidades federativas del País y 
a nivel nacional. Pero las palancas no se mueven solas. ¿Quién se apunta? 
 
juanciudadano@juanciudadano.com 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(22 noviembre 2010).- A UNA SEMANA de que concluya, el gobierno de Fidel Herrera enfrenta una grave 
crisis financiera. 
 
TAN ES ASÍ que apenas este fin de semana -dicen que de manera muy discreta- dijo adiós el secretario de 
Finanzas, Salvador Sánchez Estrada, un fidelista de hueso colorado. 
 
LA SALIDA del funcionario se daría luego de que compareció ante el Congreso local y ahí reconoció que, contrario 
a lo que había dicho su jefe de que dejaría cuentas claras y sanas, en realidad el estado padece fuertes presiones, 
empezando por una deuda de 9 mil millones de pesos. 
 
HACE APENAS unos días Standard & Poor's le redujo la calificación a Veracruz dado el mal manejo de sus 
finanzas, que le impiden hacer frente a sus compromisos a corto y mediano plazo. 
 
ESTO SE SUMA a la mala nota que también la calificadora Fitch le dio en agosto pasado al gobierno de Herrera, 
quien nomás sonríe esperando que llegue el momento de también poner pies en polvorosa. 
 
¿A POCO Francisco I. Madero bailaba ballet con tutú y toda la cosa? ¿O es que acaso tenía el hobby secreto de 
vestirse de Rigoletto y cantar ópera en la bañera? 
 
SI NO ES ninguna de las anteriores, entonces nomás no se entiende por qué diablos el gobierno federal puso una 
estatua del prócer revolucionario en la explanada del... ¡Palacio de Bellas Artes! 
 
TODA una sorpresa resultó la develación del monumento por parte del presidente Felipe Calderón, toda vez que 
dicha ceremonia no estaba contemplada en el programa de festejos oficiales que dio a conocer Alonso Lujambio. 
 
A LO MEJOR no quisieron comprometerse con el anuncio de la estatua, luego del gran fiasco que ha sido la Estela 
de Luz con la que se pretendía conmemorar el Bicentenario de la Independencia y que será inaugurada... algún 
día. 
 
PERO, BUENO, la estatua en honor de Madero ya fue erigida y sólo falta saber una cosa: ¿se cumplió con la 
reglamentación del DF sobre monumentos... o se puso a la pura brava revolucionaria? Habrá que preguntarle al 
gobierno capitalino. 
 
DE LA MANO de su hermano el gobernador Humberto Moreira, el diputado federal Rubén Moreira ya se prepara 
para recibir el despacho como herencia. 
 
EN DÍAS PASADOS inició una serie de presentaciones privadas de su libro "Mucho más temprano que tarde" que, 
a decir de los enterados, es algo así como el ideario que pretende venderle al círculo rojo de Coahuila y del país. 
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SIN EMBARGO, los malosos dicen que, con eso de que a los Moreira se les queman las habas por iniciar la 
sucesión en familia, el ejemplar más bien debería llamarse "Temprano, que se nos hace tarde". 
 
AL JOVEN René Fujiwara Montelongo los malosos ya lo llaman "la competencia de Bruno Díaz". 
 
Y TODO porque el dirigente de Alianza Joven y nieto de Elba Esther Gordillo se aventó hace unos días en Puebla la 
confesión de que, gracias a los oficios de la maestra, le resulta fácil abrir puertas en el ámbito de la política. 
 
COMO QUIEN DICE es más efectiva su abuelita... ¡que la de Batman! 




